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Проверяем выполнение обязательств

С е в е р н а я
п р и б а в к а

Коллективы совхозов Александровского района прини
мали обязательство выполнить к 60-летию Великого Ок
тября двухлетние планы по продаже государству молока 
и мяса.

Верны ли животноводы самого северного в области 
района своему слову? На этот вопрос отвечает первый 
секретарь Александровского райкома КПСС Н. Г. НЕ
СТЕРЕНКО.

ЗАОЧНАЯ
РАБОЧАЯ ПЛАНЕРКА

П Л Е Ч О М  К  П Л Е Ч У

— План девяти месяцев 
по продаже молока (1.924 
тонны) наш район выполнил 
еще 5 сентября, — сообщил 
Николай Григорьевич. — И 
надо отметить, что вся рабо
та на фермах и лугах прохо
дит в духе безусловного вы
полнения социалистических 
обязательств, принятых в 
честь 60-летия Октября. Ду
маю, что двухлетний план 
по продаже молока сумеем 
выполнить даже раньше на
меченного срока — к 1 ок- 
тябоя.

Есть для этого возможно
сти. Можно сказать, что в 
течение всего года животно
воды работают уверенно. Не 
случайно прибавка за восемь 
месяцев составила 222 ки
лограмма молока на корову. 
По-моему, выше «плюса» 
нет ни в одном районе обла
сти. Кроме того, поголовье 
скота и птицы по отношению 
к прошлому году у нас тоже 
возросло—на 6, а коров — 
на 5 процентов.

— За счет чего повыси
лись надои?
. — За счет улучшения по

родности скота, продуманной 
специализации ферм и, бе
зусловно, добросовестности 
животноводов. Прежде всего 
мне хочется отметить кол
лектив Центральной фермы 
совхоза «Александровский», 
особенно умелый труд скот
ника Федора Бахмана, уха
живающего за дойным гур
том. Старательно работают 
и доярки — Е. Д. Бахман, 
С. К. Вершутис, А. Е. Си
мон, А. В. Талалаева.

— Николай Григорьевич, 
листая последние сводки, 
нельзя нс обратить внима
ния вот на какой факт. Если 
на 16 сентября в районе по
лучали по 5,4 килограмма 
молока от коровы в сутки, 
то на 19 — по 4,5. Отчего

произошел такой «перевер
тыш»?

— Причина проста: пере
возили скот с одного берега 
Оби на другой. Из-за этого 
срывался график дойки. 
Ведь на барже корову не по
доишь. Но это временный 
срыв. Сейчас положение вы
правляется.

— Теперь о производстве 
мяса. Выполнит ли район 
планы н обязательства по его 
продаже?

— Такая уверенность 
есть. Девятимесячный .план 
не только выполнен, но и пе
ревыполнен. Надо было про
дать 270 тонн, продано 
352 тонны. Справимся и с 
годовым планом, а двухлет
ний — пусть и-не к 1 ок
тября, как по молоку, но к 
7 ноября будет выполнен.

В районе добиваются не
плохих суточных привесов, 
особенно в откор.мсовхозе 
«Назинскай» — с начала 
года по 800 граммов на от
корме молодняка. Там хоро
шо работают скотники В. О. 
Лимберг, Ю. Д. Колотовкин 
и другие. В совхозе «Алек
сандровский» тоже неплохие 
результаты. По плану нуж
но было получать в сутки по 
380 граммов привеса, полу
чают по 477.

— Скоро зимовка скота. 
Как подготовились к ней?

— За зимовку мы не бес
покоимся. Во-первых, доста
точно запасли кормов — 
больше чем по 8 тонн сена и 
сенажа на корову. Это дало 
нам возможность оказать по
мощь южным районам обла
сти. Так, отгрузили совхозу 
«Тахтамышевский» 300 тонн 
сена и «Заре» 200 тонн.

Подготовка ферм к зиме 
завершена. Все помещения, 
где будет содержаться дой
ное стадо, отремонтированы.

К ОЛХОЗ «Гигант» од
ним из первых в Ше- 
гарском районе за

канчивает уборку силос
ных и зерновых куль
тур, успешно завершает 
другие осенние полевые 
работы. В чем секрет ус
пеха земледельцев? Ка
кие уроки дала нынешняя 
жатва? Об этом ведут се
годня разговор передовой 
комбайнер, член парткома 
колхоза И член райкома 
КПСС, кавалер орденов 
Ленина и Трудового Крас
ного Знамени Алексей Ва
сильевич ГОРШКАЛЕВ и 
водитель томской автоко
лонны № 1235, член груп
пы народного контроля 
предприятия Александр Ни
колаевич ЧУЕВ.

Горшкалев:' Хочу под
черкнуть самоотверженный 
труд механизаторов, води
телей, ремонтников. Когда 
он опирается на четкую, хо
рошо продуманн5'ю органи
зацию полевых работ — 
это уже надежная гаран
тия успеха. А организация 
труда у нас была на высо
ком уровне.

По примеру ипатовских 
земледельцев создали убо
рочно-транспортный комп
лекс, который возглавил 
главный агроном колхоза 
М. С. Лаптев. Все звенья 
работали четко и согласо
ванно. Конечно, были и не
достатки — о них я скажу 
потом, — но б  целом рабо
та у нас спорилась.

Наше звено комбайнеров 
начало жатву с раздельной 
уборки ржи. Как склады
вался рабочий день? Неза
висимо от погоды, все ком
байнеры в 7 утра уже в по
ле. А заканчивали работу 
иной раз в два часа ночи. 
Мы уже давно забыли про 
весновспашку. И нынче 
вслед за уборкой, скнрдов- 
кой соломы по полям идут 
тракторы с плугами.

Особо хотелось бы под
черкнуть эффективное ис
пользование техники, ее 
своевременное обслужива
ние и ремонт. С этим мы 
забот не знали, комбайны 
не простаивали. Это могут 
подтвердить городские во
дители.

Чуев: У автомобилистов
один из важнейших показа
телей их работы — коэф
фициент использования 
парка (КИП). В обычное 
время на грузовых предпри
ятиях он равен 0,6—-0,7. Б

нашей комсомольско-моло
дежной бригаде (бригадир 
у нас Анатолий Вялов), ко
торая с, самого начала тру
дится в «Гиганте», КИП ра
вен почти единице. Все ма
шины, за редким исключе
нием, ежедневно выходят на 
линию. Тут сказались, не 
только их тщательная под
готовка в «домашних» усло
виях, но и своевременный 
ремонт в колхозе. С нами 
бригада опытных автослеса
рей из автоколонны, кол
хоз оказывает постоянную 
помощь.

Вообще мы довольны, 
что бригада попала в «Ги
гант». Встретили хорошо. 
Прекрасные бытовые уело-, 
вия, отличное питание, а 
главное — высокая органи
зация труда. На уборке я 
уже восьмой год, видел 
многое, а нынче еще раз 
убедился, что почти все за
висит от организации.

Когда .мы прибыли, нас 
сразу встретил председа
тель. -колхоза В. It... Лещеня. 
Не - было дня, чтобы Влади
мир Иванович не поговорил 
с водителями, не побывал в 
диспетчерской. Мне запом
нились его слова, сказанные 
на совместном собрании ме
ханизаторов и водителей 
перед уборкой: «Давайте не 
подводить друг друга». Это 
напутствие мы помним все 
время. И не было случая, 
чтобы кто-то из нас или кол
хозных механизаторов имел 
взаимные претензии. Нас 
тесно связала совместная 
работа, мы всегда прихо
дим на помощь механизато
рам, они тоже нас не остав
ляют без внимания. Среди 
моих новых знакомых — 
трактористы Павел Сергеев, 
Александр Бычан, с кото
рыми мы убирали кукурузу 
и успели подружиться.

На уборке нет мелочей, 
И очень отрадно, что в убо

рочном конвейере все пре
дусмотрено. Скажем, бензо
заправка начинает работать 
в шесть утра, столовая от
крывается тоже рано.

Горшкалев: Необходимо
подчеркнуть роль соревно
вания, его гласность и дей
ственность. Итоги его под
водятся регулярно, о них 
сообщается в выпусках 
боевых листков и «мол
ний». Каждый механизатор, 
шофер знает о своей выра
ботке, о размерах премии. 
Большинство механизато
ров выполнило свои обяза
тельства. Я, например, на
молотил более семи тысяч 
центнеров зерна.

Чуев: Нередко бывает,
что соревнование городских 
водителей остается вне по
ля зрения хозяйств. В «Ги
ганте» мы чувствуем себя 
полноправными членами 
коллектива. О нашей рабо
те, о передовиках рассказы
вает стенная печать, нас не 
забывают поздравить с ус
пехом, за высокие достиже
ния премируют. Когда наша 
бригада завоевала первое 
место и переходящее Крас- 

..но.е, ф1амя.| в, .областном , со
ревновании транспортников,' 
водителей очень тепло позд
равили.

Горшкалев: Ненастная
погода, конечно, осложни
ла уборку, но мы противо
поставили непогоде упорст
во и свою тактику. Ыи разу 
из-за дождя' не покидали 
комбайны. Выдастся в день 
два-три погожих часа—сра
зу включались в дело. Я 
уже упоминал о недостат
ках. . Они у нас были в нача
ле уборки зерновых. На мой 
взгляд, мы упустили время. 
Озимую рожь можно было 
начать убирать раздельно 
на неделю раньше. Это од
но. Второе — не хватало 
жаток. В Каргалинском от
деления, например, на косо

вице было занято три жат
ки, рожь мы скосили за 
шесть дней. Будь больше 
шаток, рожь могли свалить 
дня за два. Выиграли бы 
время, опередили бы дож
ди. На будущее это необхо
димо учесть.

Чуев: Если говорить о не
достатках, то у нас их тоже 
можно найти. Это недоста
точное использование при
цепов. Раньше мы их при
меняли при перевозке зерна 
на хлебоприемные пункты и 
от комбайнов. Но автомоби
лей хватало, урожай нынче 
пониже, и все как-то «забы
ли» об этом важном резер
ве. На будущее это тоже ну
жно учесть.

. Была и у водителей своя 
тактика против непогоды. 
Мы тоже не покидали поля. 
А :на уборке кукурузы ра
боты не прекращались и в 
дождь. Я впервые за все го
ды видел, чтобы весь день 
шел дождь, а силосоубороч
ные комбайны и автомобили 

-не- останавливались. Хотя- 
здесь поля посуше и дороги 
получше, но главное — в 
настрое. Когда подъезды к 

. силосным траншеям пре
вращались в сплошное гря
зное месиво, наши автомо
били встречал и провожал 
специально - выделенный 
трактор. Простоев не было. 
Не случайно выработка у 
водителей достигала более 
двух норм. Такой настрой 
был взят буквально с пер
вого дня.

На уборку кукурузы и 
зерновых наша бригада за
ключила с колхозом до
говор о подряде. За сверх
плановую выработку води
тели премировались. Это 
тоже явилось важным сти
мулом. Благодаря использо
ванию резервов кукуруза 
была убрана в кратчайшие 
сроки, вовремя завершена 
и жатва хлебов-

PESOHAHC «РАБОЧЕЙ 
ПЛАНЕРКИ» З А Д А Н И Я  П Е Р Е С М О Т Р Е Н Ы

Производственное управ
ление сельского хозяйства 
Каргасокского ' райисполко
ма сообщает, что выступле
ние механизатора совхоза 
«Павловский» П. Тимофе- 
енко «Почему победа нас 
обходит?», опубликованное 
24 августа в «Красном зна
мени», обсуждалось на за

седании президиума райко
ма профсоюза работников 
сельского хозяйства, где ус
тановлено, что сезонное за
дание бригаде Ф. Г. Тули- 
кина из совхоза «Каргасок- 
ский» занижено на 70 тонн 
(если дневное задание на 
стогометатель СШР-0,5 —
22 тонны умножить на 35

рабочих дней, получится 
770 тонн, а фактически бы
ло установлено 700 тонн).

Сезонное задание брига
де П. А. Тимофеенко из сов
хоза «Павловский» доведе
но правильно — 900 тонн 
из расчета дневного зада
ния 24 тонны на два пресс- 
подборщика и на 37 рабо

чих дней. Задание было со
гласовано с профсоюзной 
организацией хозяйства.'

Задание бригаде В. Г. 
Бобика из совхоза «Павлов
ский» тоже доведено пра
вильно — 700 тонн из рас
чета дневной нормы 19 
тонн на стогометатель

ПЭ-0,8 и на 37 рабочих 
дней.

.Постановлением президи
ума райкома профсоюза ра
ботников сельского хозяйст
ва и приказом по производ
ственному управлению сель
ского хозяйства предложено 
дирекции совхоза «Карга- 
сокский» пересмотреть за
дания кормозаготовитель
ным бригадам, довести их 
правильно. Сделано заме
чание главному экономисту

совхоза «Каргасокский» 
П. С. Овчарову и руководи
телям планово-экономиче
ского отдела производст
венного управления за до
пущенные ошибки в доведе
нии сезонных заданий по 
заготовке кормов.

Г. ПОПОВ, 
начальник производст
венного управления 
сельского хозяйства 
Каргасокского райис

полкома.

Чокеровщик Михаил Миркин и тракторист Виктор 
Штаудекер понимают друг друга с полуслова. Они тру
дятся вместе в одном звене бригады Г. А. Соболевского 
из Ергайского леспромхоза. Стремясь достойно встретить 
60-летне Великого Октября, лесозаготовители передовой 
бригады выполняют сменное гадание на 120 процентов, 

НА СНИМКЕ (слева направо): М. Миркин и В. Штау
декер. Фото В. Федорова.

С т р а д а  в т о р о г о  х л е б а

ТЕМПЫ МОГУТ БЫТЬ ВЫШЕ
На полях хозяйств идет го

рячая пора копки картофеля. 
Девятнадцатого сентября
впервые был перевыполнен 
план по заготовке и закладке 
его на зимнее хранение —  
клубней положено в хранили
ща 1.123 тонны при плане ты
сяча тонн. Всего ж е на зиму 
запасено 7.923 тонны из 
14.400.

Среди тех, кто отличился в 
копке клубней, следует отме
тить Ленинский район, кото
рый по сущ еству заканчивает 
выполнение задания. Среди 
хозяйств лидирует совхоз «Ро
дина», который вчера завер 
шил задание по копке и сдаче 
картофеля государству.

Ударной работой выделяет
ся коллектив военно-медицин
ского факультета ТМИ, обеспе
чивший высокие темпы раз
грузки картофеля на базе гор- 
плодоовощеторга.

Тресты столовых № №  1, 3 
заканчивают заготовку клуб 
ней. Хуж е идут дела в тресте 
столовых №  2 (заместитель ди
ректора В. Н. Антоненко) —  
здесь заложено в хранилища 
всего около шестидесяти про
центов задания.

Несмотря на то, что темпы 
заготовки картофеля превы
сили планируемые, использо
ваны еще далеко не все ре
зервы. Руководители не всех 
предприятий понимают важ
ность страды второго хлеба.

Прежде всего это отно
сится к руководителям  заво
дов подшипникового и рези
новой обуви. С первых дней 
они допустили отставание, ма
ло людей направляли на поля. 
Теперь решили поправить 
ошибку —  бросили на планта
ции массу рабочих. Но они 
простаивают: техника не мо
ж ет их обеспечить фронтом 
работ.

Упрека заслуживают дирек
ция техникума общественного 
питания и ректорат универси
тета. Они не справляются с 
работами, которые определе
ны коллективам этих учебных 
заведений на базе горплодв- 
овощеторга. Д о  последнего дня 
ТИ АСУР вообщ е не направлял 
сюда людей, чем  поставил в 
трудное положение заготови
телей^

О б отношении некоторых 
руководителей "вузов ко вто
рой страде красноречиво го
ворит такой факт. 19 сентяб
ря на заседание городского 
штаба представители универ
ситета и ТИ АСУРа не прибыли. 
После долгих и трудных пои
сков и переговоров от 
ТИАСУРа приехал... секретарь 
комитета комсомолец который, 
разум еется, оказался не в 
курсе. Секретарь парткома 
университета В. Д. Филимонов, 
которого удалось разыскать 
по телефону, отказался при
быть на заседание штаба.

Е С Т Ь  З А Д А Н И Е !
Вчер а  кооператоры  П ервом айского  района выполнили план  

и дополнительное задание по зан уп к ам  ка р то ф еля  у  населе
ния. Н аибольш ий  вклад  внесли  продавец м агазина  села  Ус- 
пенка А. П. Д рачева , продавец м агазина села Кр утолож ного  
А. М. Лелл, заготовители  Г. Я . К ан и к , М. К. М еж ако в . Боль 
ш ую  раооту по з а к у п к а м  картоф еля  у  населения проводят  
П ер вом айский , А л ьм як о вски й  и Еж и н ск и й  се л ьски е  Советы . 
Не с ч и та я с ь  со временем , пом огаю т кооператорам  тр ан с
портники  том ской  автоколо нны  №  1976. Они усп еш н о  сп р ав 
л я ю т ся  с вы во зко й  клубней  из населенны х  п ун кто в  к  м есту  
о тгр узки . Добрых слов з а с л у ж и в а е т  труд  ж елезнод ор ож ни 
ков, обеспечи вш их  п о ставку  вагонов под п о гр узку  без пере- боев.

З а к уп н а  картоф еля у  населения района продолж ается,
В. П ЕТ Л Н Н .

председатель П ервомайсного  райпо,

Нужна помощь райисполкомов
О блпотребсою з должен ны нче  з а к у п и ть  у  населения  

18 900 тонн картоф еля . На 20 се н тяб р я  его закуп лен о  д9е- 
надцать с  половиной т ы с я ч  тонн. Там , где з а к у п к и  вед утся  с 
разм ахом , зад ания у ж е  вы по лнены  или заве р ш а ю тся " В Па- 
^ Г ^ НОМл РаЙОНе" напР и “ ?Р> закуп л е н о  990 тонн при задании 850, в А синовсном  — 1.370 вм есто  1.100 тонн  по заданию .
и То™с к о го 3 "р л й̂ о hoo*° п р о гРам м ы  к о о п ер ато р ы  З ы р я н ск о го
„  не е езй е депа И« У Т Успеш но . Н и зки  тем пы  за куп о к
в Ш егарском  и Ко ж евнико всно м  районах , которы е вы полни 
ли то лько  половину програм м ы . П р и чи н ы  видны , что  назы- 

нево°Р У ж е н н ы к  глазом : нер азвор отлм вость  коопера
торов, нед остаточная помощ ь р айисполком ов в вы во зке  клуб 
ней с заго то ви тел ьн ы х  пунктов . Хо тело сь  бы  нап ом н ить ре
ш ение облисполкома, в котором  п о д чер ки вается  о бязан ность  
райисполком ов помогать потребкооперации в организации  
з а куп о к  картоф еля  у  населения .

А . А Л М А ЗО В ,
зам ести тель  председателя облпотребсою за

по заготовкам .

Рейд пе ч а ти 
и народного контроля З а и „ п р о т и в "  с о л о м ы

Поля большинства хо
зяйств Зырянского района 
оставляют неплохое впечат
ление. Оно определяется 
порядком в угодьях. В от- 
кормсовхозе солома акку
ратно сметана на кронах 
берез и, таким образом, 
подготовлена для транспор
тировки на ферму без по
терь; в колхозах «Сибиряк» 
и имени Жданова тщатель
но уложена в большие коп
ны. Такой же метод избран 
в колхозе имени Фрунзе. 
На самых дальних туралин- 
ских полях строгие полу
круглые стога удачно впи
сываются в осенний пейзаж.

— Не правда ли, угады
вается рука мастера? — не 
без удовлетворения пере
спрашивает В. И. Ерхов, 
председатель колхоза имени 
Фрунзе. — Работа Николая 
Николаева, звеньевого. На
до видеть, как он виртуозно 
владеет неказистым на вид 

■ стогометателем. Ни одного 
лишнего движения, макси
мум эффективности. Темпы 
ударные, качество отмен
ное. Мехзвено — в его со
ставе также Александр Фи

липпов, Леонид Саглаев, 
Александр Макаров — ли
дирует в соревновании сто
гометателей района: оно по
ставило в стога тысячу сто 
тонн ценного корма. По
смотрите: по качеству он
немного уступает иному се- 
ну.

Складирование соломы 
— необходимость для кол
хоза. Зырянский район — 
один из наиболее постра
давших летом от засухи. От
сюда значительные трудно
сти с кормами. В. И. Ерхов 
называет цифры: по 3,7
тонны сена и сенажа на ко
рову, по шесть тонн силоса, 
по полтонне травяного кон
центрата. «В этих услови
ях мы обязаны взять и уже 
взяли на учет каждую охап
ку соломы, — говорит Вик
тор Иванович. — Всего 
должны заготовить три ты
сячи тонн (более половины 
Уже поставлено в скирды)- 
Приготовить из нее вку
сный питательный корм 
поможет кормоцех».

Комплекс по приготовле
нию кормов, разместивший
ся в углу двора Дубровской

фермы, — сооружение ори
гинальное и, наверное, 
единственное в своем роде 
в области. На вид — то же 
самое дощатое строение 
летнего типа, какие есть 
почти в каждом хозяйстве. 
Тот же набор оборудования. 
Построенный прошлым ле
том, в сильные морозы ком
плекс не функционировал: 
смесь в измельчителе схва
тывалась. Колхозные инже
неры с помощью специали
стов райеельхозуправления 
решили строительство ново
го теплого цеха отложить 
до следующего года, а пока 
обогреть сердце кухни 
измельчитель «Винничан- 
ку». В том же помещении 
из кирпича соорудили не-  ̂
большой павильон, который 
как бы накрыл «Виннячан- 
ку», входы и выходы из 
нее. Плюсовая температу
ра, создаваемая электрока
лорифером, обеспечит рабо
ту кухни даже в трескучие 
морозы. Производитель
ность ее — около десяти 
тонн смеси в час — доста
точна для Дубровской фер
мы.

— Кормоцех даст эконо
мию питания для животных,
— мнение управляющего 
отделением В. А. Лебедеви- 
ча. — Коровы съедают все, 
пропущенное через цех. 
Отходов не остается.

Поиск резервов питания 
идет, если так можно вы
разиться, на всех фронтах
— в полеводстве, животно
водстве, на стыке между 
ними. После длительного 
перерыва вновь началась 
закладка сенажа: подошла
подсада на 120 гектарах 
овса, обильно политых дож
дями. Это дополнительно 
пятьсот тонн сочного кор
ма. Подрастает отава на 
160 гектарах, которые да
дут зеленый корм минимум 
до октября. Нынче доброт
но отремонтированы все ко
ровники — это тоже поло
жительно скажется на эко
номии кормов. Колхоз до
говорился с шефами — 
подшипниковым заводом — 
об изготовлении четырех 
стоговозов. Смонтирован
ные на базе К-700, они на 
весу доставят на ферму це
лый стог еена или соломы.

Раньше грубые корма до
ставляли волоком, теряя до 
трети стога. К октябрю за
водчане обещали выдать 
первый образец.

—  Еще один важный ре
зерв — экономия, — го
ворит В. А. Лебедевич. — 
Важно сейчас учесть все 
корма, составить оптималь
ные рационы. В отделение 
назначен ответственный 
фуражир. Шукайлов Влади
мир Ильич сразу принялся 
за дело. Сам обмерял все 
стога, ревизовал старые и 
новые запасы. Корм будет 
выдавать только по весу.

По твердому убеждению 
руководителей колхоза, от. 
делений, принимаемые ме
ры дадут возможность хо
зяйству поддержать надои 
на уровне прошлого.

Деловая инициатива ру
ководителей колхоза «Си
биряк» и его председателя 
Ф. И. Визнера, их умение 
искать и находить выходы 
из трудных положений уже 
давно стали отличительной 
чертой этого крупного хо
зяйства. Вот и нынче, ока
завшись в кормовом цейт

ноте, правление колхоза бы
стро сориентировалось и 
приняло курс на максималь
ное использование солоМы. 
Ее щедро добавляли в си
лос. Остальная солома —су
хая, подвяленная—ставится 
в стога. Темпы работ и здесь 
высокие — второе место в 
районе. Собираются взять 
всю солому без остатка — 
две тысячи тонн, и близки 
к цели. Как и в колхозе 
имени Фрунзе, ее будут пе
рерабатывать в кормоцехе, 
сооружение которого закан
чивается на ферме Цыга- 
новского отделения. Нача
тый 2 сентября, к началу 
октября он уже даст пер
вую продукцию. Монтажни
ки приступают к установке 
оборудования. Сделанный 
по образу и подобию Пету- 
ховского комплекса, он — 
по расчетам — будет да
вать до тридцати тонн сме
си в час.

По оценке М. Ф. Разум- 
никова, заместителя началь
ника областного управле
ния сельского хозяйства, в 
«Сибиряке» взят правиль
ный курс. Если солома су
хая, то лучше стоговать ее, 
измельчать и смешивать с 
другими кормами. А как 
быть с сырой соломой, кото
рая есть в других колхозах? 
Темпы стогометания еще 
значительно отстают от тем
пов обмолота хлебов, осо

бенно в колхозах имени 
XXII съезда КПСС, «Рос
сия». Ставить стога нельзя 
— солома испортится. Опыт 
первомайских земледельцев 
учит сенажировать этот 
корм.

Нельзя сказать, что в 
районе не слышали о прак
тике соседей. 10 сентября 
состоялось заседание бюро 
райкома партии, на которое 
были приглашены руководи
тели хозяйств. На бюро бы
ла поставлена задача — 
всю солому пустить в дело. 
Сухую заскирдовать, сырую 
и зеленую — с подгоном — 
засенажнровать. Хозяйст
венники приняли указания 
к исполнению, но ‘ как их 
выполнить практически, тех
нологических тонкостей не 
знают. В. И. Ерхов призна
ется, что о закладке соломы 
читал, а вот о том, что надо 
смачивать ее обратом или 
сывороткой, слышит впер
вые. Не представляет в де
талях дела и Ф. И. Виннер. 
В этом вина райсельхозуп- 
равления, не выдавшего хо
зяйствам свои четкие ре
комендации, расчеты эф
фективности. В районе 
только приступают к рытью 
траншей. И то — в считан
ных хозяйствах. В большин
стве же тянут, надеются на 
благосклонность погоды, 
которая позволит им скир
довать солому.

Кроме невнимания к нов
шеству, встречается и от
кровенное пренебрежение к 
соломе как к потенциально
му корму. Прежде всего это 
относится к колхозам имени 
XXII съезда КПСС н «Рос
сия». Председатели колхо
зов А. А. Еловых и В. К. 
Швайко недооценивают ва
жности заготовки соломы. В 
колхозе «Россия»* к тому 
же, неоправданно медленно 
идет строительство кормо
цеха. Отставание в заготов
ке соломы, в сооружении 
кухонь для ферм объясняет
ся и тем. что управляющие 
отделениями этих колхозов 
В: А. Воков, А. И. Нови
ков. И. Я. Иванов еше не 
совсем поняли важность
этого дела.

Трудный экзамен предло
жила природа зырянским 
земледельцам. Выдержит 
его с честью тот, кто про
явит максимум гибкости, 
оперативности, хозяйской 
предусмотрительности, кто 
сможет пустн-ть в дело все 
резервы.

П. РЫЖКОВ, 
механизатор колхоза

«Сибиряк»;
А. КРАСНОВ, 

председатель Зырян
ского районного коми
тета народного контро- 

„ ля;
в. МОКРУШИН, 

наш. корр.
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партийная
Ж И З Н Ь

За полтора года, прошед
ших после XXV съезда 
КПСС, партийные орваннйа- 
цйи Томска приняли канди
датами в члены КПСС 
1,500 человек. Эта цифра 
приводилась на девятом 
пленуме Томского горкома 
КПСС, обсудившем вопрос: 
«О задачах партийных ор
ганизаций по улучшению 
качественного состава пар
тийных рядов и воспитанию 
молодых коммунистов в 
свете решений XXV съезда 
КПСС, постановления ЦК 
КПСС «О работе партийных 
организаций Киргизии по 
приему в партию и воспита
нию кандидатов в члены 
КПСС».

Докладчик — первый се
кретарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев от
метил, Что вопросы роста 
партийных рядов и воспита
ния ■ коммунистов всегда бы
ли одной из основных обя
занностей городской пар
тийной организации. Они 
обсуждаются на пленумах и 
бюро горкома и райкомов 
партии, на собраниях пер
вичных парторганизаций. 
Многое делается для созда
ния надежного резерва 
роста партийных рядов, 
по сплочению вокруг пер
вичных парторганизаций 
беспартийных активистов.

Энергично проводится в 
жизнь линия партии на 
обеспечение ведущей роли 
рабочих в социальном со
ставе КПСС. Если в 1965 
году среди принятых в Кан
дидаты партии рабочие со
ставляли 48,1 процента, то 
в 1976 году их было 64,2, а 
за 8 месяцев нынешнего го
да — 65,9 процента.

Горком, райкомы КПСС 
большое значение придают 
приему в партию предста
вителей интеллигенции. За 
последние пять лет в пар
тию принято 1.374 челове
ка из числа специалистов 
народного хозяйства, вра
чей, учителей, работников 
науки, кудьтуры. Это со
ставляет более 90 процен
тов всех служащих, при
нятых в ряды КПСС.

В последние годы актив
нее идет рост рядов за счет 
молодежи, и прежде всего 
комсомольцев. Пять лет на
зад комсомольцы в составе 
принимаемых в партию со
ставляли немногим более 
половины, сейчас — 70
процентов и выше.

Докладчик подробно оста
новился на роли первичных 
организаций, на которых

XРАНИТЬ В ЧИСТОТЕ
с ПЛЕНУМА ТОМСКОГО ГОРКОМА КПСС

лежит особая ответствен
ность за прием в партию и 
воспитание молодых комму
нистов. Целенаправленно 
ведут работу по пополне
нию партийных рядов парт
организации электротехни
ческого, манометрового  ̂за
водов, объединения Сибка- 
бель, , швейной фабрики, 
хлебокомбината, ТИАСУРа. 
Больше стали заботиться об 
укреплении партийных ря
дов коммунисты горпром- 
торга и гастрономторга.

Однако основное внима
ние докладчик и выступав
шие участники пленума 
уделили упущениям в этой 
работе. Как показывает 

'анализ, партийные органи
зации нё всегда учитывают 
изменения, происходящие в 
социальной структуре насе
ления, специфику трудовых 
коллективов. Серьезные не
достатки есть в работе пар
тийных организаций строек, 
предприятий стройиндуст
рии и стройматериалов по 
укреплению партийного яд
ра в производственных кол
лективах. В территориаль
ном управлений строитель
ства более восьми тысяч ра
ботающих, 925 коммуни
стов. На первый взгляд ка
жется, что здесь довольно 
высокая партийная прослой
ка — 11,5 процента. Но 
коммунистов среди рабо- 
чих-строителей всего 6.6 
процента. Партком и пар
тийные организации управ
лений не занимаются долж
ным образом укреплением 
партийных рядов во всех 
звеньях строительных орга
низаций, расстановкой ком
мунистов на решающих уча
стках.

— Причина такого поло
жения, ■— сказала первый 
секретарь - Советского рай
кома партии Н. С. Сперан
ская, — в недостатках в 
работе с кадрами, прежде 
всего с молодёжью. Во мно
гих строительных подраз
делениях комсомольские ор
ганизации малочисленны, а 
в таких, как СУ Востокбур- 
вод, СУ ГРЭС, трест Томск- 
сельхозмонтажкомплект, их 
вовсе нет. Мало членов 
партии среди рабочих веду
щих профессий, например, 
в СМУ транспортного уп
равления, а в СУ ГРЭС нет 
ни одного коммуниста сре
ди каменщиков, плотников, 
отделочников.

Выступающая рассказала

участникам пленума, что на 
днях прошел пленум Со
ветского райкома партии, 
который дал анализ каче
ственного состава партий
ных рядов и Воспитания мо
лодых коммунистов. Пле
нум утвердил мероприятия, 
направленные на улучше
ние этой работы.

На пленуме горкома от
мечалось, что в течение ря
да лет не росли партийные 
организации медицинских 
учреждений. Более того, 
численность работников 
здравоохранения за послед
ние шесть лет в Томске 
увеличилась на 12 процен
тов, а количество, коммуни
стов, работающих в меди
цинских учреждениях, со
кратилось почти на 11 про
центов.

Медленно пополняются 
ряды партийных организа
ций в коллективах учителей 
и сферы обслуживания. Об 
этом подробно говорил за
меститель председателя 
горисполкома Н. А. Шнур- 
ко. Выступающий критико
вал в связи с этим район
ные комитеты партии, кото
рые не всегда глубоко ана
лизируют положение дел 
на этих важных участках 
работы, слабо направляют и 
контролируют работу пар
тийных организаций, мало 
оказывают им помощи.

Много внимания на пле
нуме было уделено вопросу 
повышения ответственно
сти при рекомендации в пар
тию, необходимости тща
тельного изучения политиче
ских, деловых и моральных 
качеств вступающих. К сожа
лению, говорилось с трибу
ны, еще встречаются факты 
легковесного, формального 
подхода к приему в пар
тию.

Об этом говорил, напри
мер, директор подшипнико
вого завода В. И. Ткаченко. 
В нынешнем году парторга
низация завода исключила 
из рядов КПСС четырёх че
ловек. Это говорит о серьез
ных недостатках и в воспи
тательной работе среди ком
мунистов, и в подготовке 
принимаемых в кандидаты.

Нельзя допускать по
спешность при приеме в ря
ды КПСС, — сказала шту
катур-маляр городского ре
монтно-строительного тре
ста М. Г. Улькина.

Она привела такой при
мер. В 1975 году приняли

кандидатом в члены партии 
штукатура В. В. Сербина, 
которого знали по работе 
всего год, не изучили его 
деловые и моральные каче
ства. А в нынешнем году 
его пришлось исключать из 
партии.

Эти же вопросы поднял 
в своем выступлении налад
чик завода режущих инст
рументов В. А. Андриенко. 
Наряду с -новаторами и пе
редовиками производства, 
активными общественника
ми, сказал он, в парторга
низации заготовительного 
цеха в партию иногда при
нимаются люди неподготов
ленные. Есть такие факты 
и в других цехах завода. 
Вина в этом первичных пар
тийных организаций, кото
рые недостаточно тщатель
но ведут отбор, работают с 
резервом.

Активное участие в рабо
те первичных организаций 
по формированию идейных, 
сознательных бойцов партии 
принимают рекомендующие. 
В постановлении ЦК КПСС 
по Киргизии подчеркивает
ся, что давшие рекоменда
цию не только ручаются 
перед партией за рекомен
дуемого, но и призваны по
могать его идейному, дело
вому и нравственному ро
сту. Докладчик высоко оце
нил роль ветеранов партии, 
других коммунистов, глубо
ко заинтересованных в чи
стоте наших рядов и дела
ющих все для того, чтобы 
партию пополняли полити
чески зрелые люди, .внося
щие важный вклад в об
щее дело. Он назвал имена 
рабочего объединения Снб- 
кабель А. И. Медведева, 
Героя Социалистического 
Труда Н. И. Бугрова, капи- 
тана-наставника пассажир
ского флота Ф. Я. Шелапу- 
гина й других коммунистов, 
которые вместе с рекомен
дацией передают своим 
подопечный высокое чувст
во ответственности за право 
носить у сердца партийный 
билет.

Эту мысль поддержала 
Секретарь партийной орга
низации швейфабрики Л. В. 
Петренко. • Она рассказала о 
том, что опытные коммуни
сты Н. А. Галкина, М- Д, 
Панова, П. II. Каширо, 
Е. А. Тимофеева стали 
хорошими наставниками 
для молодых, пристально 
наблюдают за прохожде

нии! кандидатского стажа 
рекомендуемых.

Вместе с тем еще встре
чается факты безответст
венного отношения некото
рых членов партии к фор
мированию партийных ря
дов, даче рекомендаций.

Секретарь парткома тре
ста Томскшилстрой А. Д. 
Трифонов отмечал, что не 
во всех подразделениях от
ветственность рекомендую
щих поднята на должную 
высоту. Так, в СУ-11 От- 
делстроя некоторые из них 
не контролируют выполне
ние кандидатами партий
ных поручений, не интере
суются их личной жизнью, 
учебой.

Развитие внутрипартий
ной демократии, отмеча
лось в докладе, предполага
ет одновременно всемерное 
укрепление партийной дис
циплины. Учитывая это, го
родская парторганизация 
уделяет главное внимание 
неуклонному повышению 
боеспособности партийных 
организаций, укреплению 
дисциплины. Настоящим 
авангардом трудовых кол
лективов стали партийные 
организации объединения 
Сибкабель, авиапредприя
тия.

Практика показывает, 
что в тех организациях, где 
взаимоотношения между 
членами партии строятся 
на принципиальной основе, 
где внутрипартийная жизнь 
проходит в соответствии с 
ленинскими нормами, и де
ла идут хорошо. Тай’ каж
дый партиец честно и убеж
денно выполняет свой долг. 
И, наоборот, отсутствие тре* 
бовательности, неорганизо
ванность отрицательно ска
зываются на жизни всего 
коллектива.

Эта же мысль прозвучала 
в выступления секретаря 
партийной организации
Томского научного центра 
Ю. С. Макушкина. На при
мерах из жизни Института 
химии нефти и Института 
оптики атмосферы он пока 
зал, что там, " где слабая, 
партийная организация,

' коллектив постоянно лихо
радит. Сейчас в научном 
центре партийная организа
ция укрепляется, она вы
полняет авангардную роль. 
Это благотворно сказывается 
на делах. Однако из 64 ру
ководителей подразделений 
только 35 — коммунисты.

На пленуме много внима
ния было уделено формам 
индивидуальной работы с 
коммунистами, роли пар
тийных собраний в воспита
нии активности членов 
КПСС, чувства ответствен
ности и высокого долга 
коммуниста.

В. ЯКУШЕВ.

Отчеты и выборы П Р О Е К Т Ы - Н А  « О Т Л И Ч Н О »
В партгруппах «Томгипро- 

гранса» идут отчетно-вы
борные партийные собрания. 
Коммунисты подводят итоги 
работы (как известно, про
ектно-сметная документация 
на объекты строительства 
будущего года выдается к 
1 сентября, поэтому с этой 
даты у проектировщиков на
чинается как бы новый год), 
анализируют ход обсужде
ния проекта Конституции 
СССР, участие коммуни
стов в общественной жизни

института. Несмотря на то, 
что партгруппы в отделах в 
основном немногочисленны, 
они оказывают большое вли
яние на выполнение произ
водственных планов, являют
ся организаторами социали
стического соревнования.

К примеру отдел мостов. 
Здесь основными объектами 
года, над которыми трудил
ся коллектив, были: Запад
ный участок Байкало-Амур
ской железнодорожной ма
гистрали, вторые пути линии

Тайшет — Гидростроитель, 
внешний железнодорожный 
транспорт Томского нефте- 
-химкомплекса, внешний 
железнодорожный транспорт 
Усть-ИлйМского целлюлоз
ного комбината.

За отчетный период по 
проектам, разработанным 
в отделе, построен и сдан 
в эксплуатацию ряд мостов.

С отличной оценкой про
ектных работ приняты ■ мос
ты через рейу Яю в Томской 
области и Баргузин в Бурят

ской АССР. К 60-летию Ок
тября будет закончено стро
ительство моста 'через «реку 
Илцм,

14 августа, в День строи
теля, прибыл на самую 
крупную станцию Западного 
участка ВАМ — Кирёнгу — 
первый поезд. Среди почет
ных пассажиров поезда 
представителем «Томгипро- 
транса» был начальник отде
ла мостов, коммунист В. А. 
Костелянец. На митинге, по

священном этому событию, 
много теплых слой было ска
зано в адрес проектировщи
ков и изыскателей нашего 
института.

Подводя итоги года, ком
мунисты партгруппы отде
ла мостов поддержали дви
жение «Юбилейной вахте — 
ударный финиш», решили 
завершить проектирование 
всех искусственных соору
жений Западного участка 
БАМа и выдать проектно
сметную документацию к 
60-лётию Октября.

с . н е л а е в ,
секретарь партбюро 

«Томгнпротранса».

ИДЕТ ОБСУЖДЕНИЕ 
П Р О Е К Т А  НОВОЙ  
КОНСТИТУЦИИ СССР

ДЕЛО ПЕРВООЧЕРЕДНОЙ ВАЖНОСТИ
Четвертый месяц идет активное обсуждение проекта 

новой Конституции СССР, но не ослабевает интерес к 
этому поистине историческому документу.

В пропаганде проекта нового Основного Закона боль
шое место принадлежит областной организации общества 
«Знание». Наш корреспондент Г. Качушкин обратился к 
ответственному секретарю правления К. И. Нестерову с 
Просьбой рассказать о том, какое участие принимают 
лекторы общества в разъяснении проекта новой Консти
туции СССР.
— Выступая с докладом 

на майском (1977 г.) Пле
нуме ЦК КПСС «О проекте 
Конституции Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик», Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Конституционной ко
миссии товарищ Л. И. Бре
жнев подчеркнул важность 
активного включения в эту 
работу всех массовых орга
низаций и союзов, научных 
учреждений.

Хорошо понимая это тре
бование, областная органи
зация общества «Знание» 
придала большое значение 
пропаганде проекта Основ
ного Закона Страны Сове
тов.

За три с небольшим ме
сяца прочитано более 3.000 
лекций. В них раскрывают
ся основные положения до
клада Л. И. Брежнева на 
майском Пленуме ЦК 
КПСС, разделы проекта 
Конституции. Особое место 
уделено успехам советского 
народа за 60 лет нашего го
сударства, огромным пере
менам в политической, эко
номической и социально
культурной жизни, произо
шедшим под руководством 
Коммунистической партии 
после принятия ныне дейст
вующей Конституции стра
ны. К пропаганде про
екта Конституции СССР 
привлечены' наши ведущие 
силы, наиболее опытные 
лекторы. В числе их про
фессора государсгвецного 
университета А. И. Ким, 
Л. И. Боженко, К. П. Яро- 
шевский, доценты В. Ф. Во
лович, В. М. Барнашов, 
Н. П. Нечухрии и другие.

С интересными лекция
ми Выступают работник об
ластной "прокуратуры И. С. 
Андреев, адвокат М. И., Цы- 
гановская, рабочий М. Д. 
Коновалов.

Более сорока лекторов из

Томска выезжали на село. 
Надо сказать, что и район
ные организации общества 
«Знание» стали работать 
лучше. Так, в Стрежевской 
организации прочитано 120 
лекций, в Колпашевской — 
более 200, немало их про
читано в Каргасоксном рай
оне. Вакчарская районная 
организация (она привлекла 
к пропаганде проекта Ос
новного Закона и своих лек
торов) с большой отдачей 
использует ведущих специа
листов из Томска. Здесь 
уже побывали две группы 
ученых и преподавателей 
вузов.

Мы стремимся разнообра
зить формы лекционной 
пропаганды. Так, например, 
в областном лектории про
ведена беседа' за «круглым 
столом», в которой приня
ли участие доцент ТГУ 
В. М. Барнашов и председа
тель Томского горисполко
ма Н. Г. Черкашин.

В последнее время от- чте
ния отдельных лекций мы 
переходим ' к организации 
циклов. В Советском райо
не, например, организовано 
10 циклов, в Ленинском — 
9. Они практикуются и сель
скими районными органи
зациями. В каждом цик
ле по 7—8 лекций, охваты
вающих все основные поло
жения доклада тов. Л. И. 
Брежнева на майском Пле
нуме ЦК КПСС и все разде
лы проекта Конституции 
СССР. Правда, не везде 
еще организованы циклы 
лекций. Мало их, всего 
шесть, в крупном районе 
Томска — Кировском. А 
ведь он располагает, . как 
никакой другой район, боль
шим количеством квалифи
цированных лекторов. Здесь 
четыре из шести вузов горо
да. В районе много молоде
жи, Живущей в общежитиях 
(и студенческой, и рабочей).

Надо поправить организато
ров лекционной пропаганды 
этого района.

Общество «Знание» сов
местно с горкомом комсо
мола организовало специ
альный лекторий для моло
дежи, Ведущие ученые чи
тают там лекции, которые 
хорошо посещают молодые 
рабочие и студенты. Но про
паганду проекта 7 Конститу
ции среди молодежи важно 
вести более последователь
но и широко. Мы планируем 
организовать чтение лек
ций в молодежных общежи
тиях. К сожалению, эта ра
бота только начинается. Не 
проявляют должной актив
ности наши первичные ор
ганизации.

Есть еще и другие серь
езные недостатки. В нашей 
областной организации на
считывается более 16.000 
членов. А активно участву
ют в пропаганде проекта 
Конституции едва 300 чело
век. Пассивны многие: на
учно-техническая интелли
генция, специалисты и ра
ботники сельского хозяйст
ва. В этом одна из причин 
недостаточно широкой те
матики читаемых лекций. 
Наши городские, районные 
и первичные организации 
все еще медлят с про
ведением циклов лекций, 
использованием всех форм 
работы (вст-речи за «круг
лым столом», проведение 
вечеров вопросов и ответов 
и т. д.). Безусловно, надо 
обратить внимание на по
вышение качества лекций. 
Их рецензирование органи
зовано плохо. Не удивитель
но, что некоторые лекции 
не удовлетворяют аудито
рию.

Скоро в Москве соберет
ся сессия Верховного Сове
та СССР, чтобы обсудить и 
принять новую Конститу
цию СССР. После этого еще 
больший размах примет про
паганда этого поистине ис
торического, документа. 
Примем меры к тому, что
бы сделать верные выводы 
из недостатков в нашей ра
боте. Все эти проблемы дол
жны быть обсуждены на 
пленуме областной органи
зации общества «Знание», 
который состоится в ноябре.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ВЫСКАЗАНО. 
ЧТО СДЕЛАНО? ВСЕОБУЧ РОДИТЕЛЕЙ

В выступлениях отлични
ка народного просвещения 
учительницы томской школы 
М 18 М. Ахмылиной и зав
хоза Каргасокской школы 
№ 1. И. Сусолина говори
лось о необходимости во
оружить родителей педаго
гическими знаниями. В про
екте новой Конституции 
есть статья, в которой ска
зано: «Граждане СССР обя
заны заботиться о воспита
нии детей, готовить их к об
щественно полезному труду, 
растить достойными членами 
социалистического общест
ва». А это значит, что «каж
дый родитель должен пони
мать необходимость учиться 
науке воспитания, а обще
ственные организации долж
ны сделать этот . педагоги

ческий всеобуч . обязатель
ным и системным», — так 
писали наши читатели.

Из областного отдела на
родного образования и ин
ститута усовершенствования 
учителей нам сообщили, что 
уже сделаны первые шаги к 
решению этого вопроса.

Весной этого года на кол
легии облоно обсуждался 
опыт Кировского района по 
пропаганде педагогических 
знаний. Здесь работают пять 
университетов (при школах 
№№ 1,-6, 32, на Томском 
электротехническом заводе 
совместно со школой № 50, 
в ТГПИ —• для наставников 
молодых рабочих) и факуль
тет педзнаний на базе клу
ба завода режущих инстру
ментов. В шести школах ор

ганизованы родительские 
лектории.

С опытом кировчан к на
чалу учебного года могли 
познакомиться работники 
народного образования во 
всех районах. При облоно 
создан областной совет со
действия народным универ
ситетам. Институт усовер
шенствования учителей, об
щество «Знание» и педаго
гическое общество разрабо
тали подробные рекоменда
ции по проведению педаго
гического всеобуча.

В нынешнем году всем 
средним школам предложено 
организовать двухгодичные 
лектории для родителей де
тей разных возрастных 
групп.
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ОТ НАШЕГО НЕШТАТНОГО КОРРЕСПОНДЕНТА

Без Григория Трифоно
вича Таркова не обходится 
ни одна сельскохозяйётвея- 
ная кампания. Восемнад
цать лет он на тракторе. 
Нынче в весеннюю нору 
сеял, летом на пресс-под
борщике заготовлял сено, в

настоящее время вывозит 
зеленую массу для силоса. 
Где бы ни р'аботал в Ново- 
селовском отделении совхо
за «Тогурский» ударник 
девятой пятилетки Тарков, 
всюду он добивается на
ивысшей выработки.

Иннокентий Иванович 
Черепанов — водитель ав
тобуса из Колпашевского 
автотранспортного пред
приятия. План восьми ме
сяцев по перевозке пасса
жиров он выполнил на 
113,2 процента.

Фото И. Волкова.
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ПО СЛЕДАМ 
НАШИХ 

ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Т И Ш И Н А  Н
На совещании е Томском 

горисполкоме были рас
смотрены проблемы рекон
струкции Лагерного сада. 
Эти проблемы наша газета 
подняла публикацией 6 ию
ля статьи «Тишина на бере
гу».

А БЕРЕГУ»»
Как сообщил релаксин 

заместитель председателя 
исполкомаггорсовета В. П. 
Клеруа, руководство ген
подрядного треста Томск- 
трансстрой заверило: план
1977 года будет выполнен.

П ерспективы  р оста
Томское Прнобье — бога

тая кладовая кормов. Для 
бережного ее использования 
объединились усилия про
ектных, строительных, на
учно-исследовательских ор
ганизаций под «крышей» 
Союзтомскмелиорации.

Томский государственный 
институт проектирования 
водного хозяйства — важное 
звено объединения. Его ра
боты связаны с осушением, 
орошением, промышленно- 
гражданским, культурно- 
бытовым строительством, а 
также со строительством 
совхозов. Дел с каждым го
дом все больше. Если в 
1968 году было освоено 
107 тысяч рублей, то в 
1980 году планируются ра
боты уя:е на 2 миллиона 
рублей.

Количество проектов но 
мелиоративному строитель
ству с годами уменьшается 
за счет увеличения площа
дей объектов. Если раньше 
они составляли 300—500, то 
теперь—1.000 —1.200 гек
таров (Цыгановский, Чажем- 
товский польдеры). В 1976 
году впервые институт .вы
шел на экспертизу Минвод- 
хоза СССР, успешно защи
тив технический проект 

• «Мелиорация земель совхо
за «Чернорсченский».

До 80 процентов проект
ной документации заказчики 
получают досрочно. Но еще 
не все благополучно с ее ка
чеством. Паспортизация рек 
области', устранение недо

статков по замечаниям ав
торского надзора (институт 
контролирует свыше 20 объ
ектов), механизация инже- 
неоных расчетов позволят 
повысить уровень нашей ра
боты. Участвуя в соревнова
нии проектных организаций 
г. Томска, коллектив _ тру
дится под девизом «Каждой 
стройке — современный эко
номический проект».

Десятилетие «Томскгипро- 
водхоза» исполняется в год 
60-летия Великого Октяб
ря. С удвоенной энерги
ей борется коллектив за при
своение институту почетно
го звания «Предприятие 
коммунистического труда». 
Сейчас у нас работает 360 
человек. ■ Это во много раз 
больше, чем десять лет 
назад.

Осушение в проектах пер
вых лет  ̂ предусматривалось 
•открытой сетью каналов. 
Минимум переездных соору
жений, минимум дорог. Став
ка делалась на разборные 
трубопроводы, дождеваль
ные машины ДДН-70. Сей
час все шире применяется 
закрытый дренаж, а вместо 
ДДН-70 на объектах ороше
ния прочно заняли место 
«Фрегаты» и «Волжанки» с 
устройством стационарной 
оросительной сети. Плани
ровка поверхности участков, 
прокладка большого количе
ства дорог выгодно отличают 
нынешние проекты от выдан
ных в конце 60-х годов.

Родившись как проектно-

изыскательская экспедиция 
института «Леигйлроводхоз», 
мы выросли в самостоятель
ную организацию. Ленин
градцы часто приезжали в 
Томск для оказания техни
ческой помощи. Ездили и 
наши работники в Ленинград 
на стажировку. Так что мы 
во многом благодарны кол
легам из города на Неве.

Сейчас у нас и новое зда
ние, и собственная база в 
Предтеченске. В прошлом 
году 30 работников улучши
ли жилищные условия, око
ло 40 сотрудников получи
ли прописку в иодом обще
житии Союзтомскмелиора- 
ции.

«Но главное наше богат
ство —- это люди», — гово
рит М. Д. Холодовский, за
меститель главного инжене
ра по изысканиям, началь
ник самого крупного подраз
деления института. Изыска
тельский комплекс который 
год — первый в социалисти
ческом соревновании. Здесь 
крепкий коллектив, много 
ветеранов. С апреля 1969 
года работает В. И. Евтеев. 
Участник Великой Оте
чественной войны, он 
награжден правительст
венными наградами. Под его 
руководством проектируются 
скважины для сельскохозяй
ственного водоснабжения на 
территории почти всей обла
сти.

Весной 1968 года начали 
работу в экспедиции М. Д. 
Холодовский, В. А. Калинин,

В, Г. Гнучих, В. Г. Пресня
ков, В. М. Черноштан. Сей
час это начальники отделов, 
главные специалисты. Ю. М. 
Сваровский — первый шо
фер экспедиции. Все годы он 
участвует в работе полевых 
подразделений, наставник 
молодежи, большой труже
ник.

Многие ветераны еще 
сравнительно молоды, как 
молод и сам «Томскгипро- 
водхоз». Всех, их отличает 
большое чувство ответст
венности за порученное де
ло. Они ценят коллектив, в 
котором работают, охотно 
делятся опытом с начинаю
щими.

Технической грамотностью, 
способностью быстро нахо
дить верные решения в про
ектировании, стремлением 
внедрять все новое и пере
довое отличаются работники 
отдела мелиоративного про
ектирования Л, Г. Савинова, 
Е. И. Спиридонова, В. В. 
Попов, А. Н. Строков, В. И. 
Сорокин, М. В. Решетнев, 
Н. М,- Вторушина.

Не раз досрочно выдавал 
заказчику проекты строи
тельный отдел; По итогам 
соцсоревнования строители 
идут вслед за изыскателями. 
Сейчас коллектив разраба
тывает технический проект 
для совхоза «Искра» (мо
лочный комплекс на 3.200 
коров и жилой поселок на 
2.100 человек). Хорошо 
трудятся начальник отдела
A. Н. Дорохов, а также В. И. 
Савинцев, II. П. Батурин, 
Е. М. Павловская, А. Я. Во- 
истннов, В. Г. Станкевич,
B. Л. Иванов и другие.

На вопрос о перспективах 
развития мелиорации облас
ти в десятой пятилетке Се

мей Ильич Сенников, ди
ректор института,, сказал:

— Невозможно создать 
прочную кормовую базу жи
вотноводства, увеличить про
изводство сена, силоса, тра
вяной муки, корнеплодов 
без проведения крупных ме
лиоративных работ. Такие ра
боты будут выполнены в 
южной группе районов: Аси- 
новском, Первомайском, Зы
рянском, Томском, Ко- 
- жевиикоБСКом, Шегарском.

Для освоения огромных 
капитальных вложений в 
мелиорацию нужна концент
рация проектно-изыскатель
ских и строительных работ 
по крупным массивам, рай
онам. Это сократит сроки 
проведения'строительно-мон
тажных работ, сэкономит 
средства. При комплексном 
строительстве более точно 
определится очередность ра
бот, резко увеличится сеть 
автомобильных дорог, что 
положительно скажется на 
техобслуживании, организа
ции быта, повышении произ
водительности труда.

— Институту, — продол
жает С. И. Сенников, — 
предстоит большая работа 
по составлению технико-эко
номического обоснования 
мелиорации земель южной 
группы районов. Концентра
ция объектов на четырех си
стемах — Шегарской, Чу
лымской. Восточной и Чер- 
норечёнской общей пло
щадью 170 тысяч гектаров 
обеспечит работой механи
зированные колонны объеди
нения Согозтомскмелиорация 
на 10—15 лет.

И. ШАФРОВА,
редактор группы оформ
ления проектов институ

та «Томскгнпроводхоз».

I
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командир 2-го 
* т  стрелкового кор
пуса был удивлен не
ожиданной просьбой ко 
мандира 100-й ордена Ле
нина стрелковой , дивизии 
генерала Руссиянова: санк 
циониоовать принятое им 
решение на наступление, Ге 
нерал-майор Ермаков отве
тил не сразу — попросил 
подождать, дать возмож
ность изучить обстановку и 
подумать. А подумать было 
над чем. Наши части под 
давлением превосходящих 
сил противника отходили 
кое-где появились признаки 
растерянности, неорганизо
ванности, некоторые коман 
днры потеряли связь со сво

ими частями. И вдруг — 
наступать...

Комкор Ермаков хоро
шо знал 100-ю дивизию, ее 
боевые качества, ее людей. 
Враг же, уверовавший в свою 
неуязвимость, не допускал 
мысли о возможности контр
наступления русских. Гене
рал Ермаков поднял трубку 
и, услышав на другом конце 
провода глуховатый голос 
комдива, коротко и очень 
спокойно сказал:

— Ваше решение одобряю.
Удар был полнейшей не

ожиданностью для фашистов. 
Дивизия, смяв охранение и 
Прикрытие гитлеровских 
войск, двинулась в наступ
ление. В результате четыр
надцатичасового наступа
тельного . боя мужественные 
воины Сотой уничтожили 
101 вражеский танк, 13 
бронемашин, 61 мотоцикл, 
23 противотанковых орудия. 
Сотни трупов немецких сол
дат и офицеров остались 
лежать под Минском.

... 6 сентября 1941 года 
группировкой советских 
войск, ядром которой была 
100-я ордена Ленина стрел
ковая дивизия, был отбит у 
врага г. Ельня. Острие вра
жеского клина, нацеленного 
на Москву, было обрублено.

Приказом Народного ко
миссара обороны СССР 
№ 308 от 18 сентября 1941 
года 100-я ордена Левина 
стрелковая дивизия была 
переименована в 1-ю гвар
дейскую ордена Лецина 
стрелковую дивизию.

В день рождения Совет
ской гвардии — 18 сентября 
— в Томске собрались вете
раны войны, принимавшие 
участие в боях за Родину в 
составе 1-й гвардейской ди
визии, а позже — 1-го гвар
дейского орденов Ленина и 
Кутузова Венского механи
зированного корпуса. Из 
Степановки Верхнекетского 
района на встречу приехал 
гвардии старший лейтенант 
Василий Семенович Беков, 
прошедший боевой путь в 
составе корпуса от Сталин
града до Вены. Это о нем 
писала фронтовая газета 
«В бой за Родину» в дни 
боев за освобождение Буда
пешта:

«Есть люди, прожившие 
долгую, большую жизнь. Но 
ве каждому довелось пови
дать своими глазами то, что 
видел, перешил юноша Бе
ков, командовавший взводом 
автоматчиков, когда ему еще 
не исполнилось полных 
двадцать лет. В боях за Ста
линград, решавших судьбу 
России, гвардии младший 
лейтенант Беков был дважды 
ранен. Воюя за освобожде
ние Донбасса, он получил 
третье ранение...».

В бою, происходившем на 
территории Венгрии И  ян
варя 1945 года, Беков сно
ва проявил свою сталинград
скую хватку. Он обезвре
дил несшийся вперед немец
кий средний танк, швырнув 
в него сперва обыкновенную, 
затем противотанковую гра
нату. Нодбнв танк, он затем 
застрелил двух вражеских 
танкистов.

Сейчас Василий Семенович 
водит составы с лесом в Ас- 
лановском леспромхозе. Кро
ме того, В. С. Беков ведет 
большую общественную ра
боту. Он член райкома 
КПСС, депутат сельского 
Совета, член парткома лес
промхоза. Василий Семено
вич часто выступает перед 
школьниками и молодежью 
района с воспоминаниями о 
Великой Отечественной вой
не, об однополчанах-перво- 
гвардейцах.

Много сил, труда отдают 
военно-патриотическому во
спитанию молодежи и дру
гие томичи-первогвардейцы:
А. И. Большанина, В, И. 
Трубачев, Д. Д. Скворче- 
скяй, Н. А. Курский, М. А. 
Митин и другие.

19 сентября ветераны-пер- 
вогзардеицы встретились с 
учащимися подшефной том
ской школы № 9.

С. КОРОЛЕВ,
председатель совета вои
нов - первогвардейцев 

Томской области.

Решения

Ж X V  СЪЕЗДА
ПДРТИИ-В ж и зн ь ! 1

Заботливо готовить кадры
На XXV съезде КПСС 

большое внимание было 
уделено вопросам подбора, 
расстановки и воспитания 
кадров. Работа с кадрами 
неразрывно связана с повы
шением уровня руководст
ва хозяйственным и куль
турным строительством.

В Отчетном докладе ЦК 
КПСС сформулированы 
требования к современному 
руководителю: он должен
органически соединять в се
бе партийность с глубокой 
компетентностью, дисципли
нированность с инициативой 
и творческим подходом к 
делу. Вместе с тем на лю
бом участке он обязан учи
тывать и социально-поли
тические, воспитательные 
аспекты, быть чутким к лю
дям, к их нуждам и запро
сам, служить примером в 
работе и. в быту.

Обком КПСС уделяет по
стоянное внимание работе с 
кадрами на предприятиях 
лесной промышленности. 
Это дало возможность улуч
шить качественный состав 
инженерно-технических ра
ботников. В настоящее вре
мя в Томлеспроме 527 спе
циалистов с высшим образо
ванием — почти каждый 
пятый, 1.412 человек со

среднетехническим, или по
ловина всех инженерно-тех
нических работников. За
метно улучшился качест
венный состав кадрю® сред
него звена.

На таких предприятиях, 
как Асиновский лесопро
мышленный комбинат, Аси
новский трактороремонтный 
завод, Катайгинский и Ли* 
невский леспромхозы, на
коплен положительный опыт 
работы с кадрами, количе
ство практиков на инженер
но-технических должностях 
составляет от 9 до 19 про
центов. Здесь более внима
тельно относятся к моло
дым специалистам, оказы
вают им помощь в освоении 
специальности,, создают не
обходимые жилищные и бы
товые условия, доверяют 
ответственные участки ра
боты.

Но так, к сожалению, не 
везде. В производственном 
объединении Чулымлес 
(генеральный директор 
В. И. Загурный) должности 
инженеров и . техников за
нимают 74 практика (или 
61,7 процента Штата). При
чем наблюдается тенденция 
к росту. В то же время с 
этого предприятия увольня
ются специалисты с выс
шим и среднетехническим 
образованием (в прошлом 
году уволился 31 человек). 
Подобнбё происходит в Ин- 
гузетсном, Ергайсном, Аси-

леепромхозах, Каргасок-
ском лесопромышленном
комбинате. В Асиновском 
леспромхозе принято в 1975 
и 1976 годах 19 специали
стов, а уволено 30, в Ново- 
тегульдетском —■ соответст
венно 25 и 33. В объедине
нии Томлеопром вообще 
велика текучесть кадров: 
за эти годы направлено на 
предприятия 1.232 челове
ка, а выбыло 788.

Кое-где проявляют, неоп
равданную боязнь при вы
движении специалистов на 
руководящие должности. 
Молодые люди теряют веру 
в свои силы, не стремятся 
повышать знания и часто 
уходят с предприятия.

У нас получили широ
кое развитие укрупненные 
бригады. Особенно тща
тельно подбираются их бри
гадиры. В области хорошо 
известны имена таких руко
водителей, как Герой Соци
алистического Труда В. П. 
Яньмневский и В. С. На- 
ставко, бригадиры И. И. 
Козлов, Ю. М. Тот-оглы, 
В. Ф. Гринкевич, А. Ф. Жи
лин и многие другие, Бри
гадир стал ведущей фигу
рой, эта должность входят 
в номенклатуру райкомов и 
горкомов партии. В нашей 
отрасли внедряется хозрас
четный подряд, и роль бри
гадира в этом особенно ва
жна.

Вместе с тем на предпри
ятиях уделяют меньше вни

мания мастерам, особенно 
на лесозаготовках. За по
следний год ухудшился их 
качественный состав. Число 
практиков увеличилось бо
лее чем на 6 процентов, а 
на лесозаготовках и сп.Даве 
— на 10,3 процента. Это 
характерно для Аслаиов- 
ского, Ингузетского и Ком
сомольского леспромхозов.

Почему принизилась
роль мастера? Многие ру
ководители предприятий не 
уделяют необходимого вни
мания подбору мастеров, 
повышению их деловой ква
лификации и технической 
грамотности, а руководство 
объединения Томлеспром и 
обкома профсоюза с этим 
мирится.

На предприятиях объеди- 
, нения необходимо поднять 
роль мастера, создать ему 
все условия для творческой 
работы. Следует гртовить 
мастеров в Томском лесо
техническом техникуме, где 
есть двухгодичное отделе
ние техников-технологов ле
созаготовок. Важно, конеч
но, подбирать кандидатов 
из числа передовых рабо
чих, имеющих опыт лесоза
готовок. Пора оживить . и 
деятельность советов масте
ров на каждом предприя
тии, укрепить их состав за 
счет специалистов с выс
шим и средним образовани
ем.

За последние годы нам 
удалось несколько улуч

шить работу по профессио
нальной ориентации моло
дежи. В средних школах, 
расположенных в лесных 
поселках, созданы кабине
ты и мастерские по обуче
нию учащихся старших 
классов профессии механи
заторов. В прошлом году 
380 юношей и девушек по
ступили в лесотехнические 
вузы и техникумы, в том 
числе 153 человека-—за счет 
средств предприятий. В на- 
стоягЦее время в вузах и 
техникумах учатся 877 че
ловек, половина из них — 
хозстипендиаты. Многие 
студенты — посланцы Аси
новского, Колпашевского, 
Новотегульдетского лес
промхозов, Асиновского
ЛПК. А вот КатайгинсКий 
и Линевский леспромхозы, 
Кетский и Могочйнскйй ле
созаводы имеют всего по 2 
— 4 хоэстипендяата.

Несколько увеличилось 
число заочников: без отры
ва от производства учатся 
436 человек, в том числе в 
вузах *— 82. И здесь можно 
похвалить руководителей и 
общественные организации 
Асиновского и Каргасокско- 
го лесопромышленных ком
бинатов, Асиновского трак
тороремонтного завода. Од
нако нет ни одного заочни
ка в Аргат-Юльском и Аси
новском леспромхозах.

Партия и правительство 
обращают особое внимание

на рациональное использо- 
. ванне трудовых ресурсов. 
Главный путь решения этой 
задачи — ускорение роста 
производительности труда. 
Как решается она на лес
ных предприятиях? Мы при
бегаем к организованному 
набору рабочих. Как прави
ло, они не имеют необходи
мой квалификации и уволь
няются по истечении срока 
договора. Затраты предпри
ятий по оргнабору — де
сятки тысяч рублей ежегод
но.

Накладно? Дй. Но многие 
руководители не принимают 
мер для повышения произ
водительности труда путем 
внедрения новой техники и 
передовой технологии, не 
готовят своевременно кад
ры для работы на новых ма
шинах. Срывают выполне
ние плана подготовки кад
ров ведущих профессий в 
объединении Чулымлес и 
Аслановско-м леспромхозе. 
Это одна из главных при
чин невыполнения произ
водственного плана пред
приятиями. Особенно важ
но готовить кадры ведущих 
профессий для вновь строя
щихся предприятий — Аси
новского завода древесно
волокнистых плит и Том
ского завода древесно
стружечных плит.

В объединении нет своего 
базового профессионально- 
технического училища. Ры
бинское ГПТУ № 23 закры
то, а к строительству учи
лища в Белом Яре трест 
Томлесстрой практически 
не приступал. Коллективу 
треста надо сделать пра
вильные выводы.

Второй резерв повыше
ния производительности
труда — улучшение исполь
зования рабочего времени.
На предприятиях еще вели
ки целодневные внутри
венные простои, низка 
трудовая дисциплина, за 
прошлый год было уволено 
1 500 человек за прогулы, 
п том числе из объединения 
Чулымлес -  151 Асинов
ского ЛПК — .225. Это г - 
ворит о слабой воспитатель
ной работе в коллективах.

Необходимо проявлять 
больше заботы о жилье, ус
ловиях труда и быта людей. 
Это значительно сократит 
текучесть кадров, которая 
в целом по объединению ос
тается высокой, а в Колпа- 
шевском, Аргат-Юльском и 
Аслановском леспромхозах 
составляет около 40—"54 
процентов.

Как видно, работа с кад
рами на предприятиях объ
единения Томлеспром ве
дется с еще большими недо
статками.

Составлены пятилетние 
планы, предусматривающие 
в свете решений XXV съез
да КПСС дальнейший 
творческий рост руко
водящих, инженерно-тех
нических и рабочих кад
ров. Планы обсуждены и 
одобрены на совете дирек
торов объединения, а на ря
де предприятий —- на засе
даниях партийных комите
тов. Задача в том, чтобы це
ленаправленно, настойчиво 
выполнять хорошие планы.

И. КОСТАРЕВ, 
начальник отдела кад
ров объединения Том- 

/ леспром.новском, Колпашевском

8 П р е з и д и у м е  
Верховного Совета СССР

Президиум 
Совета СССР 
19 сентября

Верховного 
Указом от 

1977 года

продлил срок полномочий 
Верховного суда СССР, из
бранного Верховным Сове
том СССР 20 сентября 
1972 года, до восьмой сес- 

'сии Верховного Совета 
СССР девятого созыва.

ВАЛЕНТИН ДОВГЕРД-СПЕЦИАЛИСТ ВЫСОКОГО 
РАЗРЯДА. В РЕМОНТНО-МЕХАНИЧЕСКОЙ МАСТЕР
СКОЙ ТРЕСТА ТОМСКНЕФТЕСТРОИ ОН СЧИТАЕТ
СЯ ОДНИМ ИЗ ЛУЧШИХ ТОКАРЕЙ, ЕМУ ПОРУЧАЮТ 
ВЫПОЛНЕНИЕ СЛОЖНЫХ, ОТВЕТСТВЕННЫХ РА
БОТ. ВАЛЕНТИН — АКТИВНЫЙ ОБЩЕСТВЕННИК.

Фото Н. Лесникова.

В постановлении ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
«О дальнейшем совершенст
вовании процесса обучения 
и воспитания учащихся сиг-, 
темы профессионально-техни
ческого образования» гово
рится о необходимости пол
нее использовать передовой 
педагогический опыт, при
менять новые методы и сред
ства обучения, развивать по-, 
знайательные интересы и на
выки самостоятельной рабо
ты учащихся, создавать ус
ловия для . их творческого 
роста.

Хочу остановиться на од
ной методической новинке, 
которая позволила йаМ повы
сить эффективность произ
водственного обучения в сте
нах училища.

Многие темы производст
венного обучения требуют 
большого количества дефи
цитного оборудования и ин
струмента. Например, при 
усвоении навыков измере
ния на оптико-механических 
приборах необходимо, чтобы 
под рукой у каждого учаще
гося был свой микроскоп! 
Темы «Монтаж оборудова
ния», «Сборка и разборка 
двигателя» тоже нелегко ус
воить, если учащийся смот
рит на эТо оборудование со 
своего места, не имея воз
можности тут же, во время 
рассказа мастера, собрать 
или разобрать изучаемый 
узел или агрегат. Как, имея 
ограниченное количество 
учебной аппаратуры и ин
струмента, дать учащимся 
возможность самостоятельно 
изучить их? Старый способ 
—агрегат на рабочем столе 
мастера, а учащиеся все 
сразу или по очереди подхо-

КОЛЛЕКТИВНОЕ
Р А Б О Ч Е Е
М Е С Т О
дят и осваивают навыки 
сборки, разборки, измерения 
и т, д. — малоэффективен. 
Выход из положения мы уви
дели в создании коллектив
ных Рабочих мест. Что эго 
такое? Это небольшой, по
крытый пластиком стол, на 
котором в ячейках и на под
ставках расположены инст
рументы, приборы, приспо
собления, детали, необходи
мые для отработки тех или 
Иных приемов работы. Тут 
яге — стенд с иллюстратив
ными пособиями. В черте
жах н рисунках показано, 
как пользоваться- инструмен
том, как держать руки, каж
дый палец, последователь- 
.ность операций и т. д.

Конечно, мастерам нелегко 
было разработать такие под
робные руководства. Понача
лу иные даже сопротивля
лись. Но, испробовав в рабо
те первые коллективные ра

бочие места, мы убедились в 
их полезности, почувствова
ли удовлетворение от того, 
что программа отрабатывает
ся полностью. повышается 
качество знаний.

Вот только один результат 
прошлого года: из двадцати 
восьми выпускников по спе
циальности «контролеры 
ОТК» двадцать шесть име
ют только четверки и пятер
ки.

Сегодня в училище созда
но 26 коллективных рабочих 
мест, будет еще 30. В их 
изготовлении самое актив
ное участие принимают сами 
рёбйта. Работы немало.. Но 
полученные результаты сто
ят затраченных трудов.

Р. ЮРЧУК,
мастер произволотвея-
ного обучения ГПТУ-2.

От исследований— к практике
В Томске завершил рабо

ту III Всесоюзный семинар 
по адгезии и пайке металли
ческих и неметаллических 
материалов. В нем приняли 
участие специалисты акаде
мических и отраслевых ин
ститутов, вузов и промыш
ленных предприятий Моск
вы, Киева, Свердловска и 
других городов страны. Уча
стники семинара обсудили

новейшие результаты иссле
дований природы возник
новения связи между поверх
ностными слоями двух раз
нородных тел, а также пути 
использования научных до
стижений в практике.

Глубокое изучение кон
тактного взаимодействия на 
поверхности соприкоснове
ния твердого тела с жидким 
позволило за последние годы

существенно продвинуться 
вперед в создании новых Ма
териалов, приборов и алмаз
ного инструмента, Исследо
вание этих вопросов имеет 
большое значение для совер
шенствования технологиче
ских процессов в металлур
гии (легирование, спекание, 
пропитка), инструментальной 
промышленности и приборо
строении (пайка, металлиза
ция).

Работы по физике и химии 
Металлов,, сплавов и полу
проводников получили широ
кое развитие в Сибирском 
физико-техническом институ
те, учёные которого предста
вили на семинаре несколько 
докладов. Задачи по контакт
ным явлениям здесь решают
ся на основе фундаменталь
ных исследований электрон
ной структуры, межатомного 
взаимодействия и природы 
фаз сплавов.

Н. НИКИТИНА, 
старший научный 
сотрудник СФТИ.
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ОПЛАТА НА УБОРКЕ СОЛОМЫ
Областное управление 

сельского хозяйства приня
ло необходимые меры, что
бы обеспечить своевремен
ную уборку, скирдовку и 
сенажирование соломы зещ 
новых культур в сжатые 
сроки и с высоким качест
вом, Решено срочно орга
низовать укрупненные вы
сокопроизводительные ме
ханизированные отряды 
(звенья) с. полным набо
ром нужной техники и ра
бочей силы. Рекомендуется 
применять аккордно-преми
альную систему оплаты 
труда по разработанным в 
хозяйствах расценкам за 
тонну заскирдованной со
ломы.

Суть системы такова.
В первые 10 дней с на

чала массовой уборки соло

мы по каждой культуре или 
группе культур установлена 
повышенная оплата труда 
трактористам - машинистам, 
выполняющим сменные нор
мы выработки, — в разме
ре 60 процентов к установ
ленным расценкам:- в 
остальные дни уборки соло
мы, но на ограниченный пе
риод'(не более 10 дней) — 
в размере 30 процентов, не
зависимо от выполнения 
сменных норм выработки. 
Рабочим конно-ручного трУ' 
да повышенная оплата про
изводится в размере 30 
процентов в течение всего 
срока массовой уборки со
ломы.

Кроме основной и повы
шенной оплаты за выполне
ние отрядом, (звеном) смен
ных заданий с соблюдением

технологии и хорошим каче
ством работ, установлена 
дополнительная оплата в 
размере до 50 процентов 
фактического заработка.

За выполнение отрядом 
(звеном) сезонного -задания 
в сроки и с высоким качест
вом решено премировать 
эти коллективы из фонда 
материального поощрения в 
размер? до 30 процентов 
заработка.

Качество работ для опре
деления дополнительной оп
латы й премирования уста
навливается комиссией, ут
вержденной директором 
совхоза.

Данная система оплаты 
труда и премирования ре

комендована и для колхо
зов.

«КОСМОС -  954»
В П О Л Е Т Е

18 сентября 1977 года в 
Советском Союзе произве
ден запуск очередного ис
кусственного спутника Зем
ли «Космос-954».

На борту спутника уста
новлена научная аппара
тура, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства. 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС). -

В Ы С Ш Е Е  Д О С Т И Ж Е Н И Е  
ОБЩЕСТВЕННОГО ПРОГРЕССА

Проект новой Конститу
ции СССР рассматривается 
демократической общест
венностью за рубежом как 
высшее достижение общест
венного прогресса. Об этом 
свидетельствуют многочис
ленные высказывания вид
ных государственных и об
щественных деятелей, печа
ти многих стран.

ПРАГА. Проект новой 
Конституции СССР имеет 
огромное значение для со
вершенствования государст
венного и общественного 
устройства в странах соци
алистического содружества, 
для дальнейшего упрочения 
позиций сил социализма и 
мира в международном 
масштабе, пишет чехосло
вацкая газета «Праца». 
Этот важнейший политиче
ский документ современной 
эпохи является убедитель
ным доказательством пре
имуществ социалистической 
системы во всех областях 
жизни, свидетельством то
го, что . может сделать об
щество подлинной свободы 
и демократии.

БУЭНОС-АЙРЕС. Изме
нения, включенные в про
ект новой Конституции 
СССР, подтверждают ши
рокие возможности, кото

рыми располагают совет
ские юноши и девушки, пи
шет аргентинский молодеж
ный журнал «Имахен». 
Комсомол и вся советская 
молодежь будут играть еще 
более активную роль в уп
равлении государством и 
обществом, в решении по
литических, экономических, 
социальных и культурных 
вопросов. Это свидетельст
вует о том, что Молодежь 
Советского Союза пользует
ся большим доверием и ува
жением народа,

ДЕЛИ. Проект новой 
Конституции СССР отража
ет достижения народов 
этой страны во всех сферах 
социально - экономической 
жизни, с его принятием на
чинается новый, этап в раз
витии Советского государ
ства, отметил главный су
дья верховного суда Индии 
М. X. Бег. В СССР, под
черкнул он, государство 

j охраняет права и свободы 
человека. Гражданам СССР 
гарантируется неприкосно
венность личности и жили
ща. Принятие новой Кон
ституции явится знамена
тельным событием в исто
рии советского народа, ска
зал в заключение М, X. Бег.

(ТАСС, 19 сентября).

Выступление 
К. Вальдхайма

Н ЬЮ -Й О РК, 19 сентября. 
(ТАСС ). Генеральный секре
тарь О О Н  К. Вальдхайм, вы
ступая в программе амери
канской радиотелевизион
ной компании Эй-би-си, за
явил по поводу своей бесе
ды с Генеральным секрета
рем  ЦК КПСС, Председа
телем Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежневым :

Я настроен сейчас более 
оптимистично, чем  раньше, 
в отношении возможности 
дальнейшего оздоровления 
политического климата в 
мире, ибо Л. И. Брежнев 
выразил искреннее ж ела
ние Советского правитель
ства решить проблему ог
раничения стратегических 
вооружений, преодолеть 
трудности, возникшие в со
ветско-американских отно
шениях, и предпринять 
максимум усилий с тем, 
чтобы прийти к новым со
глашениям с С Ш А , направ
ленным на сдерживание 
гонки вооружений и разо
ружение.

Вальдхайм подчеркнул, 
что Л. И. Брежнев и другие 
советские руководители 
выразили «серьезную  оза 
боченность ухудшающ имся 
положением на Ближнем 
Востоке».

П Л Е Н У М
КОМПАРТИЙ

Ц К

ДАННИ
КО П ЕН ГАГЕН , 19 сентяб

ря. (ТАСС). Здесь завершил 
работу пленум Централь
ного комитета Коммунисти
ческой партии Дании. Его 
участники рассмотрели 
внутриполитическую обста
новку, международные про
блемы, задачи датских 
коммунистов на предстоя
щий период. По обсуж дав
ш имся вопросам пленум 
принял ряд документов, в 
частности заявление, осуж 
дающ ее участие Дании в 
предстоящих выборах в так 
называемый «европейский 
парламент». Пленум при
звал трудящихся страны 
к активному участию в кам 
пании по сбору средств в 
фонд органа КП Д  газеты 
«Ланд or фол.ьк».

На пленуме была приня
та также резолю ция о 
ёО-л&;тии Великой О ктябрь
ской социалистической ре
волюции. В ней подчерки
вается, что с победой О к
тября рабочие и крестьяне 
впервые прочно взяли 
власть в свои руки. Вели
кая О ктябрьская социали
стическая революция поло
жила начало новому перио
ду в истории человечества 
—  периоду перехода от ка
питализма к социализму. 
Рост могущества социализ
ма на мировой арене, ука 
зывается в резолюции, яв
ляется реш ающ им факто
ром в предотвращении но
вой мировой войны, в ук
реплении мира во всем ми
ре.

О политике администрации США
ВАШИНГТОН, .19 сен

тября. (ТАСС). Видный 
американский сенатор —- 
демократ Дж. Макговерн в 
стать.е, опубликованной в 
журнале «Харпере», под
черкнул, что проводимая в 
настоящее время Вашинг
тоном политика в области 
оснащения Пентагона более 
совершенными системами 
вооружений, проволочки с 
переговорами по ограниче
нию стратегических воору
жений, а также «риторика», 
которой сопровождается эта 
политика, «возрождают сре
ди, американцев психологию 
холодной войны».

Несмотря на обещания 
сократить на 15 млрд, дол
ларов бюджет Пёнтагойа, 
вооруженные, силы получи
ли в этом году дополнитель
но 11 млрд, долларов, — 
пишет Макговерн, подчер
кивая, что это, по его мне
нию, может стать главной 
причиной, которая поставит 
под угрозу переговоры по

ограничению стратегиче
ских вооружений.

Политика разрядки, про-: 
должал он, была поставле
на под угрозу из-за неспо
собности Белого дома пра
вильно оценить и применить 
некоторые внешнеполити
ческие аспекты целей 
США (сенатор имеет в ви
ду политику в области прав 
человека — прим. ТАСС).

Макговерн подверг рез
кой критике всю бюджет
ную политику правительст
ва, подчеркнув, что попыт
ки добиться сбалансирован
ного бюджета «лягут допол
нительным бременем на 
10 млн. безработных ' и ча
стично занятых американ
цев, на национальные мень
шинства, которые живут в 
трущобах центральных го
родов, и на большинство 
тех американцев, которые' 
нуждаются в медицинском 
обеспечении, нормальных 
жилищах и улучшении го
родского транспорта».

ОБУЗДАТЬ НЕОФАШИСТОВ
_ БОНН, 19 сентября. 

(Корр. ТАСС). «Неонаци
сты, вон из Оснабрюка!», 
«Запретить неонацистские 
организаций!», «Остановить 
неофашизм!» — под такими 
лозунгами демократы и ан
тифашисты ФРГ провели в 
г. Оснабрюке митинг проте
ста против неонацистского 
сборища, которое состоя
лось в этом городе.

В течение двух дней там 
проходил так называемый 
«федеральный съезд» / мо
лодежной организации нео
нацистской НДП «молодые 
национал-демократы». Его 
запрета требовали многочи
сленные представители об-
щгетвенности, антифашист
ские и демократические ор
ганизации. Однако город

ские власти не только игно
рировали это требование, но 
даже выделили для охраны 
неофашистского сборища 
усиленные наряды поли
ции. Неофашисты выступи
ли на своем шабаше с наг
лыми требованиями покон
чить с политикой между
народной разрядки, воору
жить бундесвер ядерным 
оружием, бойкотировать 
белградскую встречу и вы
полнение хельсинкских до
говоренностей, запретить 
Германскую компартию и 
ограничить деятельность 
профсоюзов в стране. В их 
речах содержались реван
шистские и антикоммуни
стические выпады.
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И нтересна и р азн ообраз
на к у л ь т у р н а я  ж и з н ь  С и 
бири. Зд есь  у сп е ш н о  рабо 
та ю т  п р о ф ессио нальны е  
театр ы  и и сп о лн и тельски е  
ко л л е кти вы , р а зви ва ю т  т а 
лан ты  м но го численны е у ч а 
с тн и ки  х уд ож ественной  с а 
м одеятельности . 60-летие 
Великого  О ктяб р я  они го
то в я т с я  о тм ети ть  п р ем ье 
рам и  и пр азд ни чн ы м и  ю би 
лей н ы м и  конц ертам и . О 
подготовке к  зн ам е н а те л ь 
ной дате р а сс к а зы в а ю т  
корреспонденты  ТАСС :

МУЗЫКА
ЮБИЛЕЙНОГО ГОДА

Н О ВО С И БИ РС К , снискав
ший славу «музыкальной 
столицы Сибири», встречает 
юбилей новыми спектаклями 
на сценах театров и прем ье
рами на концертных площад
ках.

Академический театр опе
ры  и балета открыл сезон 
премьерой :—  оперой «В б у 
рю » Т. Хренникова. В  афише 
театра музыкальной комедии 
—  новая работа по ранним 
рассказам  М. Ш олохова «Ба
бий бунт», лучш ие произве
дения современного и клас
сического репертуара.

Произведения местных 
композиторов вклю чены  в 
ю билейные программы Си
бирского народного хора, 
симфонического, камерного, 
народно - инструментального 
оркестров, ансамбля песни и 
пляски военного округа, д ру
гих профессиональных кол
лективов.

За  последние годы Ново
сибирск стал центром подго
товки музыкальных кадров 
для Сибири и Д альнего Вос
тока. Учебны е заведения во 
главе с консерваторией име
ни Глинки получат нынче 
важное пополнение: комп
лекс музыкального училища 
с большим концертным за
лом.

д . и о х и м о в и ч .
Новосибирск,

ПРАЗДНИКИ 
МАСТЕРОВ ИСКУССТВ

В городах и районах ин
дустриального Кузбасса  про
ходят праздники искусств, 
посвящ енные 60-летию Вели
кого О ктября. В театрах и 
более чем  в 900 клубах и 
дворцах культуры  Кем ер о в 
ской области идут спектакли, 
концерты, м узы кальны е ве 
чера, посвящ енные героиче
ско м у  пути советского наро
де.

Репертуар составлен с та
ким расчетом, чтобы  пока
зать основные этапы жизни 
нашей страны за 60 истори
ческих лет. В него вклю чены  
произведения на револю 
ционную и соврем енную  те
мы.

Под девизом  «Родине О к 
тября —  наш вдохновенный 
труд» в профессиональных и 
самодеятельных коллективах 
начались смотры-конкурсы 
на лучш ее актерское испол
нение и реж иссерское реш е
ние спектаклей. Среди твор
ческой молодежи проводит
ся смотр под девизом  «Пою  
м ое Отечество». Опытные 
мастера сцены оказываю т 
творческую  помощь моло
ды м  д еятелям  искусства.

Е. ПАСТУШЕНКО.
Кем ерово.

ПЕРВЫЕ РЕПЕТИЦИИ
Первы е репетиции нача

лись в балетной и оперной 
труппах созданного в Крас
ноярске театра оперы и ба
лета. Его здание, отделанное 
саянским мрамором , подня
лось на левом  берегу Ени
сея. Коллектив нового театра 
решил отметить премьерами 
годовщину О ктября, 350-ле
тие родного города.

Немало значительных собы 
тий произошло за  послед
нее врем я в культурной ж из
ни города. Отметили ново
селье училищ е искусств, ху
дожественное училищ е име
ни В. И. Сурикова, открыт 
литературный театр, состоя
лись первые выступления 
Красноярского симф ониче
ского оркестра.

А , Щ И ГЛ Е Н КО .
Красноярск.

ЭТОТ ПЕСЕННЫЙ КРАЙ
О бщ еизвестна песенная 

слава земли омской —  кла
довой народных мелодий, 
Их в разные века привозили 
с собой русские, украинские, 
прибалтийские, белорусские 
крестьяне-переселенцы. Зна
менитый Омский народный 
хор разнес славу этих песен 
по пяти континентам.

Но по-прежнему неисся
каема кладовая. Э то  показал 
первый фольклорный празд
ник О мской области, посвя
щенный 60-летию О ктябрь
ской революции. О н прохо
дил в сам ом  больш ом  пар
ке города на Иртыше. Трид
цать лучших народных ан
самблей из прииртышских 
«глубинок» исполнили нема
ло песен, собранных лю би
телями фольклора.

В. Л О Б О Д А .
Омск.

СОВРЕМЕННЫЙ Р О С Т А Н
Омский ТЮЗ познакомил 

томичей со сравнительно 
редко идущей на наших 
сценах. комедией француз
ского драматурга Э. Роста
на «Романтики». Автор во
шел в историю театра глав
ным образом своей герои
ческой комедией «Сирано 
де Бержерак». «Романти
ки» — его первая и во мно
гом автобиографическая
пьеса. Ее появление в ре
пертуаре наших гостей лег
ко объяснимо. Она — о 
любви семнадцатилетних.

Режиссер спектакля
А. Болотов и исполнители 
предлагают вниманию зри
телей эстрадно-театрализо
ванное представление. Сов
ременные ритмы, песни, 
танцы в этой динамичной 
постановке помогают лучше 
раскрыть душевное состоя
ние персонажей, делают егб 
более понятным и близким 
юношам и девушкам, запол
нившим зрительный зал. 
Только не обязательным 
кажется присутствие на 
сцене артистов, изображаю
щих эстрадных певцов. Ма
лоудачно и несколько раз
вязно начало, отягощенное 
текстом не самого хорошего 
вкуса.

Интерес к спектаклю по- 
настоящему появляется, 
когда в свои права входит 
сценичное, остроумное, ма
стерское произведение Ро
стана. Интерпретация оми
чей бережно сохраняет 
лучшее, что в нем заложе
но. Без назидательности и 
нажима, что особенно недо
пустимо в спектаклях для 
юношества, А. Болотов вы
являет главную мысль: 
только великий учитель — 
жизнь может научить от
личать истинное от ложно
го, только она формирует 
подлинные чувства.

Дыхание жизненных ис
пытаний еще не проникало 
в укромный уголок, где тай
ком от своих смертельно 
враждующих отцов встреча
ются юные Сильветта (ар
тистка В. Киселева) и Пер-

сине (артист А. Звонов). 
Оба грезят о любви точно 
такой, как в романах:, с по
хищениями, погонями, дуэ
лями. Оба мечтают о том, 
что, она прославит их в ве
ках. Оба жаждут любви- 
спектакля, и оба играют, его 
с упоением. Режиссером 
становится Персине — Зво
нов, но как восприимчива, 

. как талантлива его ученица 
Сильветта — В. Киселева!

Может, быть, одно из са
мых больших чудес театра 
— это чудо перевоплоще- 

. ния. Думаю, те,- кто видел 
В. Киселеву в спектакле 
«С любимыми не . расставай
тесь», надолго запомнят ее 
героиню. . Такую.. . узнавае
мую девушку с нашей ули
цы,, нашего завода, которая, 
оказывается, обладает тра
гедийной силой ,, чувств. В 

. «Романтиках» актриса ра
дует новыми гранями свое
го дарования и мастерства, 
завидным их диапазоном. 
Балетная пластика, жеман
ная грация, колоратурное 
Щебетание... Ее Сильветта 
поначалу похожа на при
чудливую птичку. Но она 
сумеет через разочарования 
и разлуку пронести свою 
первую любовь, и когда 
Сильветта—Киселева в фи
нале восклицает: «Поэзия
всегда в сердцах влюблен
ных есть!», это уже не фра
за из романа, это ее собст
венный жизненный опыт.

Персине (артист А. Зво
нов) очень }пзлеч.ен своим 
романом, но по мере его 
развития зрителям стано
вится понятным, что в душе 
юноши растет не столько 
любовь к Сильветте, сколь
ко влюбленность в собствен
ные мнимые доблести. 
Вспоминаются сцены, в ко
торых Персине не устает 
восхищаться своими мнимы
ми подвигами. Сколько в

нем юношеской самоуверен
ности, ни на чем не осно
ванного чувства собственно
го превосходства...

Оба исполнителя главных 
ролей пластичны, в спек
такле много танцев. Но хо
реография их могла бы быть 
более выразительной.

Образы отцов Бергамена 
(артист В. Ярославов) и Пас- 
кино (артист Е. Осокин) 
решены в плане клоунады. 
В этом спектакле " такой 
прием оказывается весьма 
благотворным. Найдено
удачное сочетание эксцен
трики, гротеска с правдой 
характеров: доброжелатель
ный, деятельный Бергамеч, 
раздражительный, скупова
тый Паскино. Особенно при
вольно чувствует себя в сти
хии клоунады артист В. Яро
славов. В его старике столь
ко детского, чистого, столь
ко жизнелюбия.

Вместе с тем режиссер 
не идеализирует Паскино и 
Бергамена. Эксцентриче
ская форма нисколько не 
мешает нахождению соци
ального зерна.

Второе действие спектак
ля кажется более слабым 
по сравнению с первым. 
Одна из причин — несколь
ко однообразное, лишенное 
блеска исполнение роли 
Страфореля ( а р т и с т
Г. Жильцов). В комедии 
Ростана все персонажи на
делены прекрасным игро
вым материалом, но про 
роль Страфореля можно 
сказать, что это просто 
пиршество. Он все время в 
гуще действия, являясь его 
пружиной. По ходу комедии 
он предстает то похитите
лем, то маркизом, то ка
менщиком. Сколько воз
можностей для перевопло
щения, какая богатая пали
тра красок, переходов!.. К 
сожалению, артист, как го
ворят в спорте, не добирает 
по очкам.

Про спектакли омичей хо
чется сказать — молодой. 
Он и обращен к молодым, к 
их уму и сердцу.

С. САПОЖНИКОВА.
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Стрежевой строится. Фото Е. Лисицына.
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Чемпионат страны но футболу
В матче чемпионата СССР «Арарата» — 1:0 (0:0). Мяч 

по футболу тбилисские дина- на 61-й минуте забил Корнд- 
мовцы 19 сентября на своем зе.
поле выиграли у ереванского В тот же день в Москве

футболисты ЦСКА проигра
ли аутсайдеру — команде 
«Крылья Советов» (Куйбы
шев) — 0:1 (0:1). Гол на 
11-й минуте забил Куприя
нов.

(Корр. ТАСС).

Победа советских хоккеистов
ПРАГА. 19 сентября. чемпионов мира — сиорт- 

(ТАСС). Сборная СССР по сменов команды Чёхрслова- 
хоккею на международном кии — 4:1 (1:0. 2:1. 1:0).
турнире в Праге выиграла у Шайбы забросили: в сборной

СССР — Михайлов (две), 
Балдерис и Петров, у хозя
ев — ’Бубла.

Советские хоккеисты — 
лидеры турнира. Они прове
ли два матча и в обоих доби
лись побед.

Полку чемпионов прибыло
ВЕНА, 19 сентября. 

(ТАСС). Москвич Артур 
Юсупов — чемпион мира 
среди шахматистов, которым

не более двадцати лет. Он 
завоевал это звание на со
ревновании, проходившем в 
Инсбруке по швейцарской

системе. Юсупов в тринад
цати турах набрал 10,5 оч
ка, опередив на очко второго 
призера Алонсо Запата из 
Колумбии и на два —• брон
зового медалиста Петара По
повича из Югославии.
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Н а т е м и 
м о р а л и Ш УПОТРЕБИТЬ

Истории, о которых хочу 
рассказать, внешне не очень 
похожи, да и произошли 
они совсем не одновремен
но. Но есть в них немало 
общего. Судите сами.

М астер  производ ственного  
объед инени я С ибкабель В. Ко 
р ен ев , вы йд я п о гул ять  перед  
сном , увид ел , ч то  ко м пания  
п о д гулявш их  молодых лю дей  
и зб и вает  чело века . И збивает , 
к а к  всегда в подобных с л у ч а 
ях , « м уж е стве н н о »  — д евять  
против одного. Коренев потре
бовал п р е кр ати ть  безобразие, 
но его вм есте  с и зби ваем ы м  
затащ и ли  в авто б ус  и отвезли  
в заво д ско е  о бщ еж и ти е  на 
улиц е  Л азар ева . А  там  о ка за 
лось, что  это  вовсе не п ьян а я  
ко м п ан и я, а наряд  д р уж и н н и 
ков. Но когда Коренев попро
сил п р е д ъяви ть  уд осто вере 
ния , стар ш и й  наряда, что бы  
не о ста вал о сь  сом нений , о т 
хлестал  его п о вязко й  по лицу, 
потом его п ар у  р аз  с т у к н у л и ,  
сбили  с  ног^и велели  о тп р ав 
л я т ь с я  домой. Коренев вы звал  
м илицию , п о д ъехала  ГШ Г , и 
младш ий се р ж а н т  Кульчим-  
ски й , в ы с л у ш а в  за я ви те л я ,  
сказал , ч то  зад ер ж ан н ы й  и з 
бит пр авильн о , ибо он н ар у 
ш ал  о бщ ествен н ы й  порядок и 
хулиганил . В. Ко р ен еву  он по
со вето вал  не л е зть  не в свое  
дело, «а  то х у ж е  будет». Ко 
р ен ев написал  в редакцию , 
ред акция передала письм о  в 
п р о к ур атур у , .которая произ
вела  тщ а те л ь н у ю  п р овер ку  
ф ак то в  н возбуд ила уго л ов 
ное дело по со о тве тс тв ую 
щ им  с т а т ь ям  У К  Р С Ф С Р .

Порок наказан, и спра
ведливость восторжествова
ла. Правда, меня не очень 
Интересует, в какой имен
но форме, то есть «кому 
сколько дали» и состоит 
ли и по сей день в органах 
милиции Кульчинский. И 
даже некоторая двусмы
сленность ситуации — бор
цы с пьянством и хулиган
ством выход на охрану че
сти и достоинства граждан 
нашего города начинают с 
рюмки водки — меня сей
час не занимает.

В этой истории волнует 
другое. Ведь и Кульчин
ский. и дружинники искрен
не убеждены, что они пра
вы. Более того, они увере
ны, чтр их положение и по
ставленные перед ними за-

К Ежчг
21 се н тяб р я . Гастр оли  ве

д ущ их  м астер ов  советского  
цирка — 20.

ш т
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

« Б е л ы й  Бим  — Черное ухо»
(две сер ки ) —* 11, 13-20. «Та
бор уход ит в небо» — 9,14-15. 
16-10, 21-20.

дачи позволяют и даже обя
зывают их действовать 
именно так, как они дейст
вовали. Логика, тут очень 
простая. Хулиганы, пьяни
цы, нарушители обществен
ного порядка, преступники 
пока, к сожалению, есть. С 
ними надо бороться, бороть
ся решительно и энергично, 
привлекая к этой борьбе 
рабочий класс, обществен
ность, молодежь. И это все 
верно. А раз верно, то чего 
уж тут миндальничать. И 
ведь так или почти так ду
мают 'не только сами моло
дые рабочие, но, видимо, и 
кое-кто постарше — не слу
чайно бо т  уже год руково
дители завода (бывший ди
ректор А. Мартынов) не 
считают нужным ответить 
редакции на вопрос о том, 
как же в связи с этим де
лом они намерены улуч
шить воспитательную рабо
ту в заводской дружине.

Во т к  в ся  пер вая  история. 
А вто р ая, п о ж ал уй , постра
ш нее. Д вухл етн ю ю  н аш у  со- 
сед ку  устро или  в д е т с к и е - я с 
ли. П ер вы е  неско лько  дней  
прош ли спокойно , более того, 
общительной- и веселой д евоч
ке при всей ее «дом аш ности»  
нравилось б ы т ь  в кр у гу  сво 
их свер стн и ко в . Но однажды  
она во звр ати лась  из яслей  со  
следами ж е сто ки х  — я  не 
п р еувели чи ваю , именно жс- 
стоних  — побоев. О ка зы ва ет 
ся , д ево чка  сегодня днем не 
хотела сп ать , и во сп и тател ь 
ница (да-да, она б ы л а  на этой  
долж ности ), у к л а д ы в а я  ее, до
б и вал а сь  п о сл уш ан и я  та ки м  
вот способом. Родители  обра
ти л и сь  в судебно-медицин
с к у ю  эк сп е р ти зу , дело бы ло  
передано в суд , р ассм о тр е в 
ш ий м атериалы  след ствия  и 
у с та н о ви вш и й  сте п е н ь  о тве т 
ствен н о сти  д олж но стны х  лиц  
и меру^ н аказан и я  виновной. 
По крайней  мере год м во
се м ь  м есяцев гр аж д ан ка  М яг 
ко ва  никого  не будет воспи 
ты в а т ь . Ко роче  говоря, к а к  и 
следовало о ж и д ать , и здесь  
порок наказан , справед ли 
во сть  во сто р ж ество вала  и 
к а ж е т с я , О ленька  у ж е  не бо
и тся  ходить в ясли .

Но снова волнуют не де
тали и ход дела. С Мяг
ковой все ясно, это самая 
настоящая садистка, но не 
отражается ли в ее поведе-

нменн М. ГОРЬКОГО
«Н есо верш енно летни е»  —

8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20. 22. «С екр ет пле
мени Бороро»—  0. 10-50, 12-40 
14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. З ал  кинохроники . «Н у, 
погоди!» (9-й вы п уск), «О безь
яни й  остров» —  9. 10-05, 12-15. 
«М ода «за»  и «против», « Р а з 
р еш и те  с вам и  по зн ако м и ть 
ся »  -11-10, 13-20, 14-25.15-30,
16- 35. «С веком  наравне» —
17- 40.

«ОКТЯБРЬ»
«Н есоверш еннолетни е» —•

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40. 20-20, 22. « В ы  мне писа
ли» —  9, 12-20, 14-10, 16,17-50,
19- 40, 21-30. «Гавр о ш »  — 10-30.

«ПИОНЕР»
«Золотое путеш естви е  Синд

бада» —  9 , Ю-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. « Ч и сты м и  р у к а 
ми» —  20, 21-50.

нии некое явление, встреча
ющееся не настолько уж ред
ко, чтобы его не замечать? 
Ведь есть же воспитатели 
различных рангов, искрен
не убежденные, что их по
ложение и задачи, постав
ленные перед ними, позво
ляют им действовать как 
угодно. И тут тоже доволь
но простая логика. Ни де
тей, ни взрослых нельзя 
воспитывать только добро
той и лаской, необходимы 
еще и требовательность, 
строгость, в коллективе сле
дует добиваться дисципли
ны, а в детском коллекти
ве — послушания  ̂ и уж, 
конечно, соблюдения уста
новленного режима. И вос
питателю приходится дей
ствовать различными мето
дами, причем в случае, ког
да кто-то не очень подчи
няется общим правилам, 
долг педагога сделать так, 
чтобы положение было ис
правлено. Все верно. А раз 
верно, то чего уж тут сом
неваться, там, где никто не 
заметит, можно и шлепнуть 
как следует, и накричать, 
особенно если знаешь, что 
тебе не ответят... И частень
ко- так думают не только со
вершенно случайные в пе
дагогике лица вроде .Мягко
вой, но и образованные 
люди. И стоит ли удивлять
ся, что сотрудники яслей, 
где была избита Оленька, 
больше всего беспокоились 
не о раскрытии обстоя
тельств позорного дела, а о 
том, как бы все замять. Как 
бы уговорить свидетелей от
казаться на суде от своих 
показаний, как бы вообще 
обратить всю историю в 
рассказ о невинной шало
сти, как бы убедить родите
лей девочки в том, что ни
чего такого не случилось и 
вообще стоит ли поднимать 
шум, когда побить ребенка 
из воспитательных целей 
иногда просто даже полез
но. И прямо скажем, если 
бы не настойчивость родн-

«СИБИРЯК»
«Н есо верш енно летни е»  —  

11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. «К р уго све тн о е  п утеш ест 
вие Ко та  в сапогах» — 9-20.

КИНОТЕАТР
ГОРОДСКОГО САДА

«М не  н р ави тся  эта  д евчон 
ка »  _  12, 14, 16, 18. 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« Р о зы г р ы ш »  — 12, 14, 16,
18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

« К ва р та л ьн ы й  о тчет»  —  19,
21. «Последний подвиг Камо»  
—  17. «Д н евн ик директора  
ш ко л ы »  —  11, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Любовь и см ер ть»  — 19. 21.

телей, Мягкова и по сей 
день укладывала бы малы
шей, применяя выработан
ные ею приемы педагогики.

Т ак что , собстзенно , из все 
го этого следует? Дело не про
сто  9  том , ч то  именно эти  
д р уж и н н и ки  вм есто  охраны  
порядка уч и н и л и  беспорядок, 
и именно эта  во сп и тател ьн и 
ца вм есто  вни м ан и я, ч у т к о 
сти  и заботы  д оп усти ла р уко 
приклад ство , садизм . Они, на
верное, просто не ум е ю т  ина
че. Уверен , что  ребята , п у 
с ти вш и е  в ход к у л а к и  на 
д еж ур стве , неплохо у п р а в л я 
ю тся  с доверенны м и им стан 
кам и, что  они находятся на 
хорош ем с ч е т у  по производст
венны м  по казателям , а  м ож ет  
б ы ть , ещ е и по сп ор тивн ы м  
р е зул ьта та м  и д аж е по худо
ж ествен н о й  сам одеятельности . 
Но нести  с л у ж б у  о хр аны  об
щ ественного  порядка эти  л ю 
ди не могут, не ум е ю т  и не 
д олж ны . Я  д аж е д оп ускаю , 
что  гр аж д анка  М ягко ва  в 
иной ипостаси  могла б ы  при
носить  о б щ еству  немало  
по льзы , но во сп и ты вать  детей  
она не м о ж ет и не должна.

Д олжно су щ е ство ват ь  оп
ределенное со о тветствие
нравственного  облика и ха 
р актер а  чело века  той  д олж 
ности, котор ую  он заним ает. 
Нс долж ен  и не м о ж ет  бо
р о ться  за  порядок не вполне  
порядочны й человек. Не дол
ж е н  и не м о ж ет бороться с 
п ьян ство м  по клонник Б а х у 
са. Не должен и не м ож ет  
у ч и т ь  добру злой. И, навер 
ное, в нонечном  итоге любое  
долж ностное пр еступление  
им еет одним из своих глав
ных и сто чнико в  именно гл у 
бокое внутреннее , духовное  
несо о тветствие  сл уж еб н о й  
д олж ности  или общ ественно 
м у  полож ению . И это  несоот
ветствие  м ожно и должно  
у с та н а вл и ва т ь  до п р еступ ле 
ния или п р оступка . Ведь не 
могли ж е  не зн ать  на заводе  
или в я сл ях , на что  способны  
и на что  не способны  герои 
этих  заметой!

Обычно в таких случаях 
спрашивают: «А куда смот
рело начальство?». Вопрос 
естественный и закономер
ный. Но раньше, а порой и 
лучше руководителей о 
способностях человека зна
ют те, кто его окружает. 
Значит, с них, а, пожалуй, 
лучше сказать — с нас, и 
должен быть спрос за лю
бые просчеты в кадровом 
деле. Трз-дно, конечно, в не
го вмешиваться — шансон 
получить благодарность

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Торговец» (две серии) —  
17-30. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Лето» — 17-20. 19. «Ты -  
мне, я  — тебе» — 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П огоня» (две серин) — 15,

18, 2ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«Безотцовщ ина»  — 19, 21.

Томский Дворец зрелищ 
и спорта приглашает на по
стоянную работу: бухгалте
ра, кассира, слесаря-сан
техника.

Обращаться: у л. Красно
армейская, 116-6. ,

почти нет, а уж неприятно
стей обычно не оберешься. 
Но ведь благородное дело 
редко бывает выгодным и 
легким.

Духовное соответствие 
или несоответствие зани
маемой должности... Сколь
ко тут нюансов, сколько ва
риантов и ситуаций!

...Когда я прошу прочи
тать постановление суда, 
молодая женщина протяги
вает мне два листочка: «По
жалуйста, — ее голос пре
рывается, — пожалуйста, 
сами». Я читаю эти сухие 
канцелярские строчки и по
нимаю, почему у Тамары, 
видимо, наизусть знающей 
все, что. там написано, дро
жат губы, и из ее глаз, сия
ющих от радости, начинают 
капать крупные слезы...

С уть  дела м ож но  и зло ж и ть  
в неско льки х  стр о чках . В  
д вухком натн ой  б лагоустр оен 
ной квар ти р е  п р ож и вал а  ж е н 
щ ина с м атерью . В течение  
десяти  лет единой сем ьей  с 
этой ж енщ иной  ж и л и  дети ее 
ф ронтовы х  д рузей , недавно  
ставш и е  м уж ем  и ж еной . В 
1973 году ум ер ла  м ать, а ещ е  
через  два года и сам а х озяйн а  
квар ти р ы . за ве щ а вш а я  все 
свои сбер еж ен и я Там аре и 
уве р е н н ая , что  и квар ти р а  то
ж е  остан ется  ей. Но по см ы 
сл у  со о тветствую щ ей  ста тьи  
Гр аж д анского  кодекса Т ам ара  
и ее м у ж  не я в л я ю тс я  чл е н а 
ми сем ьи  покойной и, сл е 
довательно , не им ею т права  
на зан и м аем ую  ж илплощ ад ь. 
Ж и л и щ н о е  уп р авл ен и е  р ай и с 
полкома передало дело в суд, 
постановивш ий  вы се л и ть  мо
лодую  се м ью  без предоставле
ния ж илплощ ад и. Судебная  
ноллегия по гр аж д ански м  де
лам о ставила  реш ение суда  
без изм енения. А д альш е  я 
приведу ч у т ь  со кращ енны й  
те кст  д окум ента .

«Суд и судебная коллегия  
исходили из того, что  по см ы 
сл у  ст. 301 ГК  Р С Ф С Р  о тве т 
чики  не м огут б ы ть  отнесен ы  
к членам  сем ьи  б ы вш его  на
ним ателя квап ти р ы , в с в я зи  с 
чем  не приобрели са м о сто я 
тельного  права на сп ор ную  
ж илплощ ад ь.

Такой вывод суда и судеб 
ной коллегии со о тве тс твуе т  
требованиям  ст. 301 ГК  
Р С Ф С Р .

Но, у ч и ты в а я  ко н кр етн ы е  
о бсто ятел ьства , д лительное  
прож ивани е  о тве тчи ко в  еди
ной сем ьей  с б ы вш и м  нани 
мателем  ква р ти р ы , президиум  
областного  суда находит во з 
м о ж ны м  с та ви ть  вопрос об 
отмене судебны х  реш ений  и~ 
об отка зе  в и ске  о вы селен ии  
ответчи ков  без передачи дела

Рыбаловской средней 
школе Томского района 
срочно требуется учитель 
немецкого языка с высшим 
образованием, благоустро
енной квартирой обеспечи
вается. Тел. 00—Томский 
сельский коммутатор (про
сить тел. 1-65 или 1-05).

Томская областная школа 
ОСВОДа проводит прием на . 
курсы слесарей и механиков 
по холодильным установкам, 
механиков сатураторных 
установок и газа, судоводн- 
телей-любнтелей, инструкто
ров по плаванию и спасанию 
на водах, аквалангистов и 
водолазов 3-го класса (пер. 
Кооперативный, 4. Тел. 
2-20-13).

на новое судебное р ассм отре 
ние, та к  к а к  о бсто яте л ьства  
дела ус тан о вл ен ы  судом  
первой инстан ц ии  полно и 
п р авильн о  и не тр е б уе тся  со 
бирания и дополнительной  
пр овер ки  д о казател ьства .

Р у к о в о д с т в у я с ь  ст . 329 ГП К  
Р С Ф С Р , презид иум  постано 
вил:

Ре ш е н и е  районного  суда и 
определение судебной колле 
гии по гр аж д ан ски м  делам  
областного  суда отм енить, в 
иске  ж и л и щ н о м у  уп р авл ен и ю  
о тка за ть» .

В этом решении не напи
сано многого. В нем нет ми 
слова о счастье молодой 
семьи (кстати, теперь их 
уже трое), нет ни слова о 
том, как беспокоились за 
свою подругу третьекурсни
ки, не говорится о журнали
стах, к которым за по
мощью и советом обрати
лась Тамара, не говорится о 
том, как молодой семье по
могали, соседи по дому, не 
говорится о десятках лю
дей, живо и заинтересован
но вникавших во всю эту 
историю. О замечательном 
примере фронтовой друж
бы, сохранившейся на дол
гие годы и перешедшей как 
драгоценное наследие к 
младшему поколению, в ре
шении тоже, конечно, почти 
ничего не сказано. Так и 
должно быть — решение 
суда опирается на закон и 
факты, а не на эмоции. Но 
каждому ясно, чт-о за этим 
решением стоят десятки, а 
может бы-ть, и сотни людей, 
полностью -— и по образо
ванию, и по совести, и по 
духу соответствующие не 
только занимаемой должно
сти, но и главному своему 
званию — званию советско
го гражданина.

...И маленькая случай
ная, но символичная деталь. 
Фамилия Тамары — Ивано
ва. Фамилия председателя 
областного суда — тоже 
Иванов, Евграф Демьяно
вич. ,

Иванов. Самая распрост
раненная русская фамилия, 
на которой, как говорил 
один из симоновских героев, 
Россия держится. И будет 
держаться, потому что ка
кую бы высокую должность 
ни занимал один Иванов, 
ему всегда есть дело до 
другого Иванова, пусть са
мого маленького. •

Л. ПИЧУРИН.

Томскому областному дра
матическому театру на по
стоянную работу требуются: 
монтировщики сцены, костю- 
мер-одевальщнца, электро- 
осветитель, уполномоченные 
по распространению . теа
тральных билетов. Обра
щаться в часы занятий.

Р е к т о р а т , п ар тк о м , о б 
щ еств е н н ы е  о р га н и за ц и и  и 
к о л л е к т и в . х и м и ч еск о го  
ф а к у л ь т е т а  Т ом ского го су 
д ар с тв ен н о го  у н и в е р с и те т а  
им. В. Б. К уй б ы ш ева  в ы р а 
ж а ю т  гл у б о ко е  собо л езн о 
в ан и е  зав ед у ю щ ей  к а ф е д 
рой  о р га н и ч еск о й  хи м ии  
п р о ф ессо р у  Г. Л. Р ы ж овой  
по поводу  см ер ти  ее  м у ж а

дычко
А лексан д р а  Андреевича.

В Ы Ш Е  В С Е Х !
З а с л уж е н н ы й  летчик-испы 

та тель  С С С Р, Герой С оветско 
го Сою за А . Фед отов, вы п о л 
н яя  полеты  на сам олете  
Е-266М на подмосковном  аэро 
дроме, устан о ви л  ср а зу  три  
миооеых  рекорда.

Ф ед отов сум ел  д остичь  в ы 
соты  37.650 метров, тем  с а 
мы м  п р е вы си в  аб со лю тн ы й  
мировой рекорд, принадле
ж а вш и й  е м у  ж е  и равны й  
36.240 м. Тан вы со ко  еще не 
поднимался ни один сам олет  
в мире.

Два других д остиж ения  
средства изм ерительного
ком плекса  заф иксир овали , ко 
гда на борту Е-266М находил
ся  груз. С грузом  в одну, две 
тонны  Ф ед отов под нялся на 
вы со ту  37.080 метров, п р евы 
сив^ преж ний р езул ьта т , р ав 
ны й 35.200 метров.

М атериалы  полетов нап р ав 
л яю тся  в Ф А И  для р егистра 
ции их в к а чес тве  новы х ми
ровы х  рекордов.* * *

На этом ж е  аэродроме на 
серийном  сам олете  Е-133 л ет 
чик-испы татель С. С авиц кая  
вы по лнила  полет на у с та н о в 
ление ж енского  мирового ре
корда вы со ты  горизонтально 
го полета.

Она достигла вы со ты  21.140 
метров, п р евы си в  преж ний ре
з ул ьта т , р авн ы й  19.020.

М атериалы  полета нап рав 
л яю тся  т а к ж е  в Ф А И  для ре
гистрации  его в к а чес тве  но
вого мирового рекорда. „

Л етчи ки , инж енеры  и техни 
ки , пр иним авш ие  уч а с ти е  в 
проведении этих полетов, по
святи л и  рекорды  60-летию В е 
ликой  О ктяб р ьско й  социали 
сти ческо й  револю ции.

(ТАСС).

Т В

С РЕД А , 21 сен тяб р я  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А

М О С КВА
10.00. Н овости. 10,10. Цв. 

У тр ен н яя  гим настика '. 10.30. 
Цв. П ро гр ам м а м у льтф й л ьм о в .
11.00. Цв. «Города и годы ». 2-я 
сер и я . 12.00. Цв. «Клуб кино
п у теш естви й» .

С 13.00 до 15.40 — п ереры в.
15.40. Цв. «У нгийский гос

хоз». Д о к у м ен тал ьн ы й  т е л е 
ф и льм . П рои звод ство  те л е в и 
д ен и я  К орейской  Н ародно-Д е
м о к р а т и ч е с к о й  Р есп у б л и к и . 
16.15. Цв. « Д р ам ату р ги я  и т е 
атр» . Б. Ш оу. П ер ед ач а  1-я.
17.00. Цв. «Мы зн ак о м и м с я  с. 
природой» . 17.20. «Ф ильм — 
детям ». «Н айди м ен я , Л еня». 
18.50. Цв. «О тзовитесь, го р н и 
сты!». 19.35. Цв. «В еселы й н от
ки».

ТО М СК
19.50. Н ау ч н о -п о п у л яр н ы й  

ф ильм .
М О С КВА

20.00. Н овости.
ТО М СК

20.10. «П очта ТВ». «П очему 
с п ьян ств о м  н уж но б о р о ть
ся?». 20.40. Н овости.

М О С КВА
20.50. Цв. «Л ичное сч астье» . 

3-я сер и я . 22.00. «Время». 
22.30 — 01.00. Цв. М еж д ун арод
ны й  т у р н и р  по  х о ккею . С бор
н а я  СССР — сб о р н ая  ЧССР. В 
п е р е р ы в а х  — ч е м п и о н ат  м и 
р а  по т я ж ел о й  атл ети к е ; т и 
р а ж  «С портлото».

В Т О Р А Я  П Р О ГР А М М А
ТО М СК

19.30. «Ф ильм  — детям ». 
«С портдандия». 19.50. С п ор
т и в н а я  стр ан и ц а . 20.00. «Том
с к у  — в ы со к у ю  д и сц и п ли н у  
тр у д а  и  бы та».

М О С КВА
20-10. К онцерт. 20.20. «Н аука 

сегодня».
ТО М СК

2Q.50. « Р еб ята  с  С иреневой  
улицы »; Х удож ествен н ы й
ф и льм . 21 .55—22.05. Н овости.

РАДИО

С РЕД А , 21 сен тяб р я
7.34. О бзор п о сл ед н и х  и зв е 

стий . 7.40. П оет А. С м етан н и 
ков. 9.00. По стр ан и ц ам  г а з е 
ты  «К расн ое зн ам я» . 9.10. 
А. С околов-К ам ин. К онцерт
д л я  б а л а л а й к и  с оркестром . 
9.30. «С мена». Р ад и о п р о гр а м 
м а  д л я  м олодеж и. К 60-летию  
В еликого  О ктября. «Н аш а р о 
д ословн ая» . П очту  «Смены»
к о м м ен ти р у е т  в е т е р а н  п а р 
ти и  М. Ф. М алы ш ев. «Ты ж и 
в еш ь  н а  селе» . «Ю билейной 
в а х т е  — у д ар н ы й  ф иниш !». 
Д иалог д ву х  м о ло д еж н ы х  к о л 
л е к ти в о в  Т ом ской  ш вейной  
ф аб р и к и . «П еред н ач ало м  по
ли тучебы » . К ом м ен тари й  з а в е 
дую щ его  отделом  п р о п аган д ы  
обком а ВЛКСМ Н. М асалова.
19.00. _ П оследние и зв ес ти я .
19.11, «В нимание! О сенний
к о м п лек с  сел ьх о зр аб о т» . 19.16. 
«Смена». П овторени е у т р е н н е 
го вы п у ска .

ггогедд
21 с е н тя б р я  по облает 

Томске о ж и д ается  п ереу  
о б лач н ость , в р ем ен ам и  ; 
В етер  ю го-зап адн ы й , 
м етр о в  в секун ду . Темп 
р а  в о зд у х а  по области  — 
К  гр а д у со в  теп л а , в Том: 
14 16 гр ад у со в  тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

Т оварищ и по сдул 
глуб оким  п р и ск о р б и е  
в ещ аю т о см ерти

Ч Е Р Н О Г Р И В О В А  
А натолия Терентьев  

и в ы р а ж а ю т  соболе, 
к и е  родны м  и  близки 
койного.

К ом ан довани е и  поли ти 
ч ески й  отдел Томского в ы с
ш его  военного  ком андного  
ор д ен а  К расн ой  Звезды  
учи л и щ а свя зи , боевы е 
д р у з ь я  и то в ар и щ и  с п р и 
скорби ем  и звещ аю т, что
п осле п р о долж и тельн ой  
б олезни  с к о н ч а л с я  м ай ор

Ш И Л О В
Ю рин А лександ рович,

и в ы р аж аю т  глуб окое со
болезн о в ан и е  родны м  и  
б ли зки м  покойного.
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